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ПРЕЗИДЕНТ

СЕЛЬСКИЙ УЧИТЕЛЬ. 
ПУТЬ К УСПЕХУ

Галымжан АЛИАСКАРОВ: 
«КАЗАХСТАНУ  
НЕОБХОДИМО РАЗВИВАТЬ 
ЗИМНИЙ ТУРИЗМ»В Астане завершился третий 

республиканский форум 
молодых педагогов «Жас 
ұстаз табысқа апарар жол». 
Ставшая традиционной 
августовская встреча 
начинающих учителей 
превратилась в постоянно 
действующую платформу для 
профессионального развития 
не только делегатов, но и 
тысяч начинающих учителей. 

Туризм в Казахстане в последние 
годы демонстрирует значительный 
рост. Однако проблемы в развитии 
туризма все еще существуют. Об 
этом и о многом другом рассказал 
кандидат географических наук, 
геоморфолог, председатель 
попечительского совета «Turk 
Tengri» по популяризации 
древнетюркской письменности 
Галымжан АЛИАСКАРОВ.
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КАЗАХСТАН – ТАДЖИКИСТАН:  
КРЕПКИЕ УЗЫ ДРУЖБЫ И НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Глава государства посетил 
с государственным визитом 
Республику Таджикистан. В ходе 
визита состоялись переговоры 
Президента Казахстана  
Касым-Жомарта Токаева  
с Президентом Таджикистана 
Эмомали Рахмоном. Главы 
государств обсудили текущее 
состояние и перспективы 
укрепления стратегического 
партнерства. Также был 
подписан ряд двусторонних 
документов, направленных  
на углубление сотрудничества 
в политической, торгово-
экономической и культурно-
гуманитарной сферах.

НАДЕЖНЫЕ СОЮЗНИКИ
Во Дворце «Қасри Миллат», в Душанбе, 

Касым-Жомарта Токаева встретил Президент 
Таджикистана Эмомали Рахмон. Затем главы 
государств прошли в Белый зал, где состоя-
лись переговоры в узком формате.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что при-
дает важное значение регулярным встречам 
на высшем уровне, которые служат прочной 
основой укрепления казахско-таджикского 
многопланового партнерства.

– Прежде всего хотел бы выразить сер-
дечную благодарность за исключительные 
радушие, гостеприимство, которые были 
оказаны мне с первых минут пребывания на 
древней таджикской земле. Отношения меж-
ду Казахстаном и Таджикистаном развива-
ются успешно по восходящей линии практи-
чески по всем направлениям. Мы являемся 
надежными союзниками. Мы ценим отно-
шение Таджикистана к Казахстану. Но оста-
навливаться на полпути нельзя, мы должны 
двигаться вперед. Поэтому задача данного 
визита – придать самый серьезный импульс 
развитию нашего сотрудничества, – сказал 
Президент Казахстана.

В свою очередь Эмомали Рахмон высоко 
оценил состояние двустороннего сотрудниче-
ства и выразил намерение и далее углублять 
стратегическое партнерство Казахстана и Тад-
жикистана.

– Уважаемый Касым-Жомарт Кемелевич, 
приветствую Вас в Таджикистане. Мы очень 
рады Вашему государственному визиту. Уве-
рен, что его итоги придадут новый импульс 
нашим отношениям. Они сегодня динамично 
развиваются в политическом, торгово-эконо-
мическом, культурно-гуманитарном измере-
нии и в сфере безопасности. Готов обсудить с 

Вами состояние и перспективы сотрудничест-
ва наших стран, а также международные и ре-
гиональные вопросы, – подчеркнул Эмомали 
Рахмон.

В ходе переговоров были рассмотрены 
вопросы торгово-экономического, транзитно-
транспортного, энергетического, культурно-гу-
манитарного сотрудничества, а также взаимо-
действия в сферах цифровизации, сельского 
хозяйства и водных ресурсов.

Кроме того, обсуждались перспективы ре-
ализации прорывных инвестиционных про-
ектов, которые станут новыми точками роста 
экономик Казахстана и Таджикистана.

Далее Касым-Жомарт Токаев и Эмомали 
Рахмон заслушали отчет о сотрудничестве в 
развитии электронного правительства. Пре-
зидентам было доложено, что в 2024 году 
специалистами двух стран успешно развер-
нуты ключевые компоненты систем «Единая 
платформа интернет-ресурсов (ЕПИР)» и 
SmartBridge на серверах Таджикистана.

Министр цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышленности Казах- 
стана Жаслан Мадиев и директор Агентства по 
инновациям и цифровым технологиям Таджи-
кистана Мирзо Хуршед проинформировали о 
прохождении комплексного обучения таджик-
ских специалистов и начале работы над сай-
тами для госорганов Таджикистана, а также о 
детальной проработке интеграции передан-
ных IT-решений.

Главам государств также рассказали о 
возможностях использования технологий 
искусственного интеллекта для улучшения 

доступности и эффективности госуслуг. Это на-
правление может стать одним из самых пер-
спективных в сотрудничестве между странами.

ИСТОРИЧЕСКИЙ 
ДОКУМЕНТ
После этого Касым-Жомарт Токаев и Эмо-

мали Рахмон провели переговоры в расши-
ренном формате с участием членов офици-
альных делегаций.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что 
одна из главных целей его госвизита в Тад-
жикистан – вывод казахско-таджикских от-
ношений дружбы и взаимной поддержки на 
качественно новый уровень. В этом контексте 
он обратил внимание на особую значимость 
подписываемого Договора о союзнических 
отношениях между странами.

– Этот исторический документ открывает 
для нас новые горизонты, закладывает основу 
для дальнейшего расширения многогранных 
связей. Наши совместные усилия по укрепле-
нию союзнических отношений способствуют 
обеспечению устойчивого роста и стабильно-
сти во всем Центрально-Азиатском регионе, – 
сообщил Лидер Казахстана.

Далее Касым-Жомарт Токаев выразил бла-
годарность Эмомали Рахмону за вклад в упро-
чение казахско-таджикских отношений.

– Мне доставляет большое удовольствие 
посещать солнечный Душанбе. Я замечаю по-
ложительные изменения с каждым своим при-
ездом. Мы внимательно следим за процессом 
осуществления экономических реформ в Ва-
шей стране, видим достигнутые результаты и, 

конечно же, как истинные друзья и союзники, 
радуемся этому, – сказал Президент РК.

Глава государства с удовлетворением кон-
статировал успешное развитие казахско-тад-
жикского сотрудничества по всем ключевым 
направлениям. Касым-Жомарт Токаев далее 
отметил, что все договоренности, которые 
были достигнуты в ходе предыдущей встречи 
с Эмомали Рахмоном, последовательно реали-
зуются и находятся на контроле правительств 
двух стран.

– Я лично интересуюсь этим вопросом. В 
прошлом месяце состоялось очередное за-
седание межправительственной комиссии на 
уровне заместителей премьер-министров. Мне 
доложили, что участники обсудили весь спектр 
вопросов нашего двустороннего взаимодейст-
вия. Ставим цель доведения объемов взаимной 
торговли до 2 млрд долларов. Полагаю, что воз-
можности для достижения этой цифры имеют-
ся, – отметил Касым-Жомарт Токаев.

Президент поблагодарил таджикскую 
сторону и за содействие в проведении Дней 
культуры Казахстана, особо отметив установку 
бюста великого казахского поэта и философа 
Абая Кунанбаева в центре Душанбе. По сло-
вам Главы государства, такие мероприятия 
обогащают сокровищницу общих духовно-
культурных ценностей.

В свою очередь Президент Таджикистана 
Эмомали Рахмон подчеркнул, что подписание 
Договора о союзнических отношениях качест-
венно укрепит межгосударственное сотрудни-
чество на долгосрочную перспективу.

– Убежден, что это отвечает коренным ин-
тересам наших народов. Ваш визит сопровож- 
дается серией параллельных мероприятий. 
Это Дни культуры Казахстана, Дни казахского 
кино, мероприятия с участием интеллигенции, 
ученых, женщин, молодежи и предпринима-
телей двух стран. Они стали демонстрацией 
крепкой дружбы, близости, взаимопонимания 
и расширения сотрудничества между нашими 
странами и народами, – сказал таджикский 
лидер.

ПРОЧНЫЙ ФУНДАМЕНТ 
СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРСТВА
По завершении двусторонних переговоров 

главы государств выступили с совместным за-
явлением для представителей СМИ.

Выразив признательность Эмомали Рах-
мону, Касым-Жомарт Токаев отметил большое 
значение своего госвизита в братский Таджи-
кистан. По его словам, межгосударственные 
связи Казахстана и Таджикистана выходят на 
уровень союзнического взаимодействия.

Окончание на стр. 2
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Касым-Жомарт Токаев считает, что страны 
обладают огромным потенциалом для даль-
нейшего наращивания взаимной торговли. К 
примеру, Астана готова увеличить поставки в 
Таджикистан на сумму порядка 200 млн дол-
ларов по 85 различным товарным позициям. 
Таджикская сторона тоже обладает серьезны-
ми резервами для наращивания своего экс-
порта в Казахстан.

Страны договорились расширять номен-
клатуру поставляемых товаров, планомерно 
устранять барьеры, сдерживающие торгово-
экономическое сотрудничество обеих стран, 
а также усиливать партнерство в транспортно-
логистической сфере. А для усиления эконо-
мической кооперации правительствам было 
поручено ускорить подписание Дорожной 
карты по увеличению товарооборота между 
двумя странами до 2027 года.

– Серьезный задел для увеличения двусто-
роннего товарооборота имеется в агропро-
мышленном секторе. По итогам шести месяцев 
текущего года поставки сельхозпродукции 
между нашими странами выросли на 12%, со-
ставив почти 300 млн долларов, – подчеркнул 
Президент РК.

По его словам, стороны условились рас-
смотреть возможности создания совместных 
предприятий по мукомольному производству, 
выпуску кондитерских изделий, раститель-
ного масла, переработке животноводческой 
продукции. Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что на стадии проработки находится ряд мас-
штабных проектов в сферах промышленности, 
сельского хозяйства, транспорта, цифровиза-
ции и других областях.

ОБМЕН ОПЫТОМ
Накануне визита в Душанбе состоялся 

казахско-таджикский бизнес-форум, в рам-
ках которого заключен ряд коммерческих 
контрактов и достигнуты договоренности на 
сумму более 1 млрд долларов. В этой связи 
Президенты обеих стран дали поручения о 
полноценной реализации достигнутых дого-
воренностей.

– Широкие перспективы для двух госу-
дарств открывает сотрудничество в IT-секторе. 
Наша страна готова поделиться своим опытом 
в цифровизации государственных услуг и раз-
витии IT-технологий. В рамках договоренно-
стей, достигнутых на высшем уровне, таджик-
ской стороне переданы цифровые решения 
платформы электронного правительства. При 
содействии Казахстанского агентства меж-
дународного развития KazAID в настоящее 
время ведется обучение таджикских специ-
алистов в передовых IT-школах Казахстана. 
Уверен, подобный обмен опытом будет спо-
собствовать повышению квалификации IT-
специалистов наших стран, – сообщил Прези-
дент Казахстана.

Как было отмечено далее, обстоятельно 
обсуждены вопросы сотрудничества в тран-
зитно-транспортной сфере и энергетической 
отрасли.

– Мы договорились продолжить слажен-
ную работу по рациональному использованию 
ресурсов трансграничных рек Центральной 
Азии. Казахстан благодарен таджикской сто-
роне за своевременные решения, связанные с 
выполнением обязательств в водно-энергети-
ческой сфере, в частности, по поставкам воды 
в Казахстан. Это весьма важно для нас. Со 
своей стороны Казахстан выполняет все обя-
зательства в рамках трехстороннего протоко-
ла по режиму работы водохранилища «Бахри 
Точик». Мы выразили намерение продолжить 
конструктивное сотрудничество в данной сфе-
ре, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Одной из тем переговоров стало укрепле-
ние культурно-гуманитарных связей. Напри-
мер, в прошлом году в городах Казахстана 
с большим успехом прошли Дни культуры и 
выставки сельскохозяйственной продукции 
Таджикистана. В рамках визита в городах Ду-
шанбе, Худжанд и Бохтар прошел ряд важных 
мероприятий, направленных на сближение 
народов.

– Мы подтвердили взаимный интерес к 
расширению молодежных контактов, в том 
числе путем углубления сотрудничества в сфе-
ре образования. Накануне визита успешно со-
стоялись форумы молодежи, ученых и интел-
лигенции двух стран, – отметил Президент РК.

Касым-Жомарт Токаев добавил, что наи-
большее количество образовательных грантов 
в регионе Казахстан предоставляет именно 
студентам из Таджикистана. Страны догово-
рились о том, что сотрудничество в области 
образования будет наращиваться.

– Мы будем изыскивать дополнительные 
возможности для подготовки специалистов 
из Таджикистана и обучения таджикских во-
енно-технических специалистов. Мы привет-
ствовали открытие совместного факультета 
информационных технологий Евразийского 
национального университета имени Л.Н. Гу-
милева и Таджикского технического универ-
ситета имени М. Осими. Несомненно, такие 
события имеют большое значение и с вооду-
шевлением воспринимаются нашими народа-
ми, – отметил Касым-Жомарт Токаев. 

В свою очередь Президент Таджикистана 
выразил глубокое удовлетворение итогами 
переговоров с Касым-Жомартом Токаевым и 
высоко оценил сотрудничество двух стран.

– В ходе доверительных переговоров мы 
подтвердили взаимную решимость и далее 
поддерживать регулярный политический диа-
лог. По их итогам подписаны важные докумен-
ты, которые значительно укрепляют правовую 
базу таджикско-казахского взаимодействия. 
Особо отмечу историческое значение подпи-
сания Договора о союзнических отношениях. 
Этот важнейший документ, безусловно, от-
крывает новую страницу в истории сотрудни-

чества двух стран и, уверен, станет прочным 
фундаментом нашего стратегического парт-
нерства, – сказал Эмомали Рахмон.

По завершении первого дня визита Глава 
государства посетил торжественный концерт 
по случаю открытия Дней культуры Казахста-
на в Таджикистане.

На гала-концерте, прошедшем в государст-
венном комплексе «Кохи Борбад», выступили 
мастера искусств Казахстана и Таджикистана, 
в том числе симфонический оркестр и балет-
ная труппа Astana ballet, хор Государственного 
театра оперы и балета «Астана Опера», этно-
фолк группа Hassak.

В программу вошли известные музыкаль-
ные произведения двух народов, отрывки из 
репертуара мировой классической музыки и 
хореографические композиции.

Свое творчество таджикским зрителям 
представили известные деятели культуры 
Димаш Кудайберген, Айгуль Улкенбаева, Те-
мирлан Бейсембай (Ratovich), группа El Voice, 
Фарух Тохтамуратов (Adam).

МЕЖПАРЛАМЕНТСКИЙ 
СОЮЗ
Второй день госвизита Президента Касым-

Жомарта Токаева начался со встречи с Пред-
седателем Маджлиси намояндагон Маджлиси 
Оли Таджикистана Махмадтоиром Зокирзодой.

Глава государства отметил, что казахско-
таджикские отношения демонстрируют высо-
кую динамику развития. Касым-Жомарт Токаев 
сообщил, что накануне было подписано исто-
рическое соглашение – Договор о союзниче-
ских отношениях, который знаменует начало 
качественно нового этапа двустороннего со-
трудничества.

– Это документ исторической важности, 
который является, по сути, большим шагом 
вперед. Я поддерживаю предложение ува-
жаемого Президента Таджикистана Эмомали 
Шариповича Рахмона об активизации меж-
парламентских связей. Это очень важно. Мы 
знаем Вас как истинного друга нашей страны. 
Ваши студенческие годы прошли в Казахстане. 
Поэтому мы надеемся на то, что наши связи 
по парламентской линии будут развиваться 
успешно и станут очень важным элементом 
двустороннего сотрудничества и союзничест-
ва, – сказал Президент Казахстана.

Спикер нижней палаты Парламента Таджи-
кистана Махмадтоир Зокирзода выразил при-
знательность Главе государства за всемерную 
поддержку развития контактов между законо-
дательными органами двух стран.

– Я очень рад этой встрече. Хочу отметить, 
что Ваша искренняя дружба с нашим Пре-
зидентом, уважаемым Эмомали Рахмоном, 
служит основой укрепления дружбы и все-
стороннего сотрудничества между нашими 
государствами. Казахстан является для нас 
надежным другом и стратегическим партне-
ром, – сказал Махмадтоир Зокирзода.

Также Махмадтоир Зокирзода отметил, 
что визит Президента РК свидетельствует о 
динамичном развитии наших двусторонних 
отношений.

– Мы придаем важное значение этому 
событию. В рамках визита подписано 16 до-
кументов, среди которых историческое значе-
ние имеет Договор о союзничестве, – отметил 
Махмадтоир Зокирзода.

Председатель Маджлиси намояндагон 
Маджлиси Оли Таджикистана подтвердил го-
товность работать над дальнейшим укрепле-
нием межпарламентских связей, расширени-
ем договорно-правовой базы, активизацией 
взаимодействия по линии группы дружбы 
между парламентами двух стран.

В ходе беседы собеседники подчеркнули 
важность законодательного обеспечения до-
стигнутых договоренностей в политической, 
торгово-экономической, культурно-гумани-
тарной сферах.

Далее Касым-Жомарт Токаев провел встре-
чу с Премьер-министром Таджикистана Кохи-
ром Расулзодой. В ходе беседы Президент РК 
выразил уверенность в том, что достигнутые 
накануне договоренности выведут многог-
ранное взаимодействие двух стран на новый 
уровень.

– Состоялись очень обстоятельные и содер-
жательные переговоры, достигнуты важные 
результаты. Хотел бы выразить Вам призна-
тельность за содействие в проведении бизнес-
форума на очень высоком уровне. Думаю, что 
правительства двух стран должны работать 
над поиском различных источников, которые 
могли бы привести к увеличению объема 
торговли между нашими странами, – отметил  
Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства вновь подтвердил при-
верженность нашей страны дальнейшему 
укреплению конструктивного партнерства с 
Таджикистаном.

В свою очередь Кохир Расулзода поблаго-
дарил Президента нашей страны за визит и 
подчеркнул заметную активизацию взаимо-
выгодных связей в последние годы.

– Углубление сотрудничества с Казахстаном 
является главным приоритетом для Правитель-
ства Таджикистана. Ваша страна для нас являет-
ся очень важным торговым партнером. Казах- 
стан стабильно, в течение многих лет занимает 
одну из ключевых позиций во внешнеторговом 
обороте. Увеличение товарооборота за первое 
полугодие составило около 20 процентов, –  
сообщил Премьер-министр Таджикистана.

Затем Президенты посетили выставку сель-
хозпродукции и национальных блюд, в ходе 
которой им были представлены бахчевые, 
свежие фрукты и овощи.

Главы государств также ознакомились с 
несколькими разновидностями плова, приго-
товленного лучшими поварами, а также хле-
бобулочными изделиями, включая различные 
виды лепешек и кульчи.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

КАЗАХСТАН – ТАДЖИКИСТАН: 
КРЕПКИЕ УЗЫ ДРУЖБЫ И НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
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МАЖИЛИС

ЭНЕРГИЯ БУДУЩЕГО
Молодежь высказалась в поддержку 
строительства АЭС в Казахстане
Спикер Мажилиса Парламента РК, Председатель 
партии «AMANAT» Ерлан Кошанов принял участие в работе 
республиканского молодежного политического лагеря 
«Жастар Рухы». В селе Нысанбек Туркестанской области 
собрались 420 делегатов со всего Казахстана.

Как отметил в своем выступлении Ерлан 
Кошанов, молодежь всегда находится в аван-
гарде трендов и, будучи движущей силой на-
шего государства, является будущим Справед-
ливого Казахстана.

– Два года назад на форуме в Зеренде 
было принято решение о переименовании мо-
лодежного крыла партии. Изменилось не толь-
ко название, но и суть организации. С тех пор 
«Жастар Рухы» активно работает и стало веду-
щим движением, объединяющим молодежных 
лидеров по всей стране. В своем обращении к 
участникам Зерендинского форума Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев обозначил три 
основных приоритета для современного раз-
вития молодежи: стремление к знаниям, тру-
долюбие и патриотизм. Эти направления стали 
основой для дальнейшего развития нашего 
молодежного крыла, – сказал он.

Спикер Мажилиса подчеркнул, что сегодня 
государство многое делает для решения соци-
альных проблем молодежи. По линии партии 
реализуются проекты по обеспечению за-
нятости молодежи «Жастарға жұмыс», повы-
шению финансовой грамотности «Қарызсыз 
қоғам», выдаче льготных займов для сельских 
жителей «Ауыл аманаты».

На законодательном уровне решаются 
проблемы лудомании, наркомании, закреди-
тованности населения. Вместе с тем сегодня 
перед молодежью все еще много социаль-
ных вызовов. И миссия «Жастар Рухы» – это 
мобилизация молодежи на решение текущих 
проблем и ее всестороннее вовлечение в реа-
лизацию государственных проектов, отметил 
Ерлан Кошанов.

Также Председатель партии обратил 
внимание на эффективность волонтерской 
деятельности «Жастар Рухы». В частности, 
в острый период весенних паводков имен-
но активисты молодежного крыла партии 
«AMANAT» стали примером истинного патрио-
тизма и гражданской ответственности. Они на 
деле продемонстрировали качества, которые 
соответствуют концепции «Адал азамат».

Кроме того, в ходе форума участники 
мероприятия высказали ряд инициатив по 
вовлечению молодежи в политическую и со-
циальную жизнь. Это создание молодого пула 
политиков, способных разбираться в сложных 
политических процессах и эффективно рабо-
тать с фейк-новостями. Сюда также относятся 
развитие креативной индустрии, особенно в 
сельских районах, и внедрение системы под-
держки волонтеров, в том числе путем пре-
доставления преимуществ при поступлении в 
учебные заведения или трудоустройстве.

Молодые лидеры предложили расширить 
партийную акцию «Таза бейсенбі», которая 
проходит под эгидой общенациональной 
инициативы Президента «Таза Қазақстан». В 
частности, начать работы по очистке русел рек 
и водоемов, где ранее возводились укрепле-
ния от паводков, проводить разъяснительную 
работу о важности заботы об окружающей 

среде, установить в общественных местах ав-
томаты для сортировки мусора, а также про-
должить проведение «чистых четвергов» и в 
следующем году.

Отдельно участники мероприятия обсуди-
ли вопрос строительства АЭС в Казахстане. Ак-
тивисты и члены «Жастар Рухы» подчеркнули 
прогрессивность этой инициативы и выступи-
ли в поддержку возведения АЭС.

В своем выступлении ученый Нурхат Жа-
киев обратил внимание на то, что сегодня 
около 80% энергии Казахстан вырабатыва-
ет на основе угля, и использование атомной 
энергии – это самый эффективный путь выхо-
да из данной ситуации. 

– Сейчас мир меняется. Мы живем в эпоху 
развития кибернаук, искусственного интел-
лекта, интернета 6G, электромобилей, дронов, 
биотехнологий, квантовых компьютеров. Но 
за счет чего все это работает? Конечно, за счет 
источников энергии. Поэтому, чтобы успешно 
конкурировать, мы должны переходить к эко-
логически чистой, эффективной энергии, опи-
раясь на силу науки. Строительство АЭС решит 
нехватку электроэнергии в нашей стране на 
ближайшие 100 лет, откроются новые рабо-
чие места, – сказал он.

В свою очередь председатель Мангистаус-
кого областного филиала «Жастар Рухы» 
Абзал Марат обратил внимание на то, что 
Мангистаускому атомному энергетическо-
му комбинату уже 56 лет. Он долгое время 
обеспечивал регион теплом, пресной водой 
и электричеством. Ни в период работы, ни во 
время консервации с ним никаких больших 
проблем не было. Он добавил, что постепенно 
весь мир, в том числе и Казахстан, переходит 
на электромобили, что также требует наличия 
устойчивых источников энергии.

А молодой ученый, проректор Атырауского 
университета им. Х. Досмухамедова Асхат Шу-
куров добавил, что 32 страны мира, исполь-
зующие атомные электростанции, составляют 
половину от объема мировой экономики и 
населения планеты. Кроме того, эти страны 
производят 70% экспортных товаров в мире. 
По его мнению, Казахстану нельзя оставаться 
в стороне от прогресса, и поэтому нам нуж-
на АЭС, которая не только даст энергию, но и 
выведет отечественную науку и технологии на 
новый уровень.

Председатель Мажилиса поддержал мнения 
молодежных активистов. Он подчеркнул, что в 
большой дискуссии вокруг АЭС именно моло-
дежь должна принимать самое активное учас-
тие и выражать свою гражданскую позицию.

– Как сказал наш Президент, самые важ-
ные для нашей страны решения принимаются 
только с учетом мнения народа. Это принци-
пиальная позиция Главы государства. Следо-
вательно, основное решение в вопросе строи-
тельства АЭС примет народ. Зачем нам нужна 
атомная энергетика? Она нужна для нашего 
будущего, повышения конкурентоспособно-
сти нашего государства, развития науки и тех-
нологий. В конечном итоге, она необходима 
для укрепления независимости нашей страны 
и устойчивого развития экономики, – резюми-
ровал Ерлан Кошанов.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

НАСЛЕДИЕ 
ВЕЛИКОГО УЧЕНОГО
Депутат Сената Парламента РК Алтынбек Нухулы 
посетил Павлодарскую область, где принял участие 
в республиканской научно-практической конференции 
«Феномен Каныша Сатпаева: вчера и сегодня», 
посвященной 125-летию академика.

Участники мероприятия обсудили на-
следие великого ученого, а также достиже-
ния и перспективы развития современной 
казахстанской науки.

В своем выступлении депутат отметил 
значительный вклад Каныша Сатпаева в 
науку и геологию Казахстана. Он подчерк-
нул, что его исследования и открытия сыг-
рали ключевую роль в развитии промыш-
ленности и ресурсов страны. 

– Каныш Сатпаев – выдающийся уче-
ный и геолог, заложивший прочные осно-
вы науки и геологии в Казахстане. Его 
революционные исследования и открытия 

стали краеугольным камнем развития оте-
чественной промышленности и ресурсов. 
Благодаря его бесценному вкладу был осу-
ществлен значительный прогресс в этой 
области, который оказал долговременное 
влияние на развитие нашего государства. 
В настоящее время одним из ключевых 
направлений работы современных ученых 
и историков является глубокое изучение, 
детальное исследование и активная попу-
ляризация его достижений, что помогает 
сохранить и укрепить его наследие в кон-
тексте развития Казахстана, – поделился 
Алтынбек Нухулы.

В рамках конференции также состоя-
лась презентация книги воспоминаний о 
великом ученом, подготовленной Между-
народным фондом Каныша Сатпаева.

ГАРАНТ ЗДОРОВОГО 
ОБЩЕСТВА
Продолжается экологическая акция «Таза 
бейсенбі» партии «AMANAT», стартовавшая 
в начале лета в рамках общенациональной 
инициативы Президента РК «Таза Қазақстан». 

Кроме очистки водоемов, территорий 
сел и городов, уборки и сортировки му-
сора, акция призвана привлечь внимание 
общественности к состоянию историче-
ских, культурных, природных и сакральных 
памятников Казахстана.

Как известно, Президент Касым-
Жомарт Токаев объявил о регулярном про-
ведении общенациональной кампании 
«Таза Қазақстан». Глава государства под-
черкнул, что Казахстан всегда должен быть 
чистым и красивым, и это должно стать 
образом жизни. Начиная с 6 июня этого 
года тысячи активистов и членов партии 
«AMANAT» каждый четверг очищают раз-
личные территории от мусора.

Например, на этой неделе в селе Тай-
тобе города Косшы Акмолинской области 
проведены работы по очистке территории 
вокруг мавзолея Нияз би. В мероприятии 
приняли участие более 50 активистов пар-
тии, среди которых были депутаты, моло-
дежь и местные жители.

– Каждый гражданин должен забо-
титься о чистоте своего двора и проявлять 
ответственность за свое место жительства. 
Такие шаги ведут общество к большим до-
стижениям. Процветание нашей страны в 
наших руках. Защита окружающей среды 
и сохранение чистоты родных мест – это 
наш общий гражданский долг, – сказал ис-

полнительный секретарь филиала партии 
«AMANAT» города Косшы Рахымжан Сей-
дахметов.

В поселке Айтеке би Казалинского рай-
она Кызылординской области проведена 
очередная уборка территории некрополя 
«Қазақ қорымы». Совместными усилиями 
партийцы, студенты, местные жители и 
члены «Жастар Рухы» смогли вывезти по-
рядка двух тонн мусора.

– Сегодня одной из актуальных и важных 
проблем в мире является увеличение объе-
ма бытовых отходов. Это наносит огромный 
вред экологии, загрязняя почву и воду на 
сотни лет. Вместе с жителями поселка мы 
стараемся участвовать в этой акции каждую 
неделю, потому что это моя родная земля. Я 
хочу, чтобы здесь было чисто и опрятно, – 
поделился волонтер Султан Ахметулы.

Отметим, что с начала акции «Таза бей-
сенбі» в ней приняли участие около 46 тыс. 
человек, собрано более 6 тыс. тонн мусора.

Аналогичные мероприятия прошли и в 
других регионах страны. Партийцы прово-
дят аналогичную уборку каждый четверг. 
При этом речь идет не только о простой 
уборке мусора – за каждым участком за-
креплены депутаты маслихатов, активисты 
и руководители первичных партийных ор-
ганизаций. Они обеспечивают поддержа-
ние порядка и чистоты на закрепленных 
участках, а также решают вопросы, свя-
занные с благоустройством и развитием 
инфраструктуры, таких как установка урн, 
озеленение территорий и ремонт дорог. 

СЕНАТ

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана
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Знали ли вы, что в Казахстане есть свой собственный 
ядерный реактор? Располагается он в небольшом 
городке Курчатове – это в области Абай. Более 
подробно о его назначении рассказали ученые  
и руководство Национального ядерного центра РК 
(НЯЦ). О последних достижениях отрасли, передовых 
исследованиях и технологиях – в этом материале.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
Национальный ядерный центр РК 

– это научно-техническое объеди-
нение, созданное на базе бывшего 
Семипалатинского испытательного 
полигона 25 мая 1992 года. Долгое 
время стратегический объект счи-
тался одной из самых закрытых ор-
ганизаций страны, как и многие ее 
секретные разработки. 

Сотрудники НЯЦ сообщают, что 
сегодня главная миссия организа-
ции – это научно-техническая под-
держка политики Правительства РК 
в области мирного использования 
атомной энергии.

Деятельность центра достаточ-
но разнообразна. Например, здесь 
работают над технологиями управ-
ляемого термоядерного синтеза и 
водородной энергетики. Особое 
внимание в НЯЦ уделяют радиа-
ционной безопасности и экологии 
страны. Поддерживают в центре и 
условия многостороннего междуна-
родного ДВЗЯИ – Договора о все-
объемлющем запрещении ядерных 
испытаний.

Сегодня НЯЦ РК фактически 
обеспечивает научно-техническую 
поддержку подготовки к строи-
тельству АЭС в Казахстане. В этом 
направлении уже выполнен боль-
шой объем работ и исследований, в 
которых это предприятие – одно из 
основных участников.

Так, например, ученые опреде-
лили оптимальный тип реакторной 
установки для строительства в усло-
виях нашей страны, рассмотрели 
необходимые аспекты безопасности 
АЭС, проанализировали имеющуюся 
и необходимую инфраструктуру.

КРУПНОМАСШТАБНЫЕ 
ЭКСПЕРИМЕНТЫ
Местом испытаний Националь-

ного ядерного центра является 
Институт атомной энергии. Именно 
здесь содержатся самые различные 
установки и реакторы, на которых 
местные ученые проводят крупно-
масштабные эксперименты.

Одно из таких мест – комплекс 
исследовательских реакторов «Бай-
кал-1». Пультовая реактора называет-
ся простой аббревиатурой – ИВГ.1М. 
Более подробно об этой конструкции 
рассказал заместитель директора фи-
лиала «Институт атомной энергии» 
НЯЦ РК Вячеслав Гныря.

– Это один из исследовательских 
реакторов, который эксплуатируется 
в Национальном ядерном центре. 
Он является уникальной установкой. 
Это один из наших реакторов, на ко-
тором мы реализуем разные задачи 
для развития атомной энергетики и 
обоснования ее безопасности, – по-
яснил ученый.

Как сообщил Вячеслав Гныря, 
одной из важнейших работ, прове-
денных за последнее время, стала 
работа по конверсии реактора – пе-
ревода его на работу на низкообо-

гащенном урановом топливе (НОУ). 
То есть используемое ранее высо-
кообогащенное топливо (ВОУ) было 
заменено на новое – с низким обо-
гащением. Именно так и достигается 
задача по нераспространению ядер-
ных материалов, а, следовательно, 
и ядерного оружия. Кстати, в мае 
прошлого года состоялся первый 
торжественный пуск реактора с но-
вым топливом.

Для справки, с 1978 года разные 
страны, использующие исследова-
тельские реакторы, подписали меж- 
дународные соглашения о пере- 
ходе этих реакторов как раз-таки на 
низкообогащенное урановое топли-
во. В начале 2000-х годов Казахстан 
тоже присоединился к числу этих 
стран.

– Мы не просто безопасно экс-
плуатируем реакторы, мы также 
проводим эксперименты на очень 
высоком уровне. У нас есть заказчи-
ки из таких продвинутых и компе-
тентных стран в атомной энергетике, 
как Япония, Франция, США, Россий-
ская Федерация, – подчеркнул спе-
циалист.

Еще одна привлекающая внима-
ние установка – Лава-Б на террито-
рии стенда «Ангара».

– Это не реакторный стенд, но при 
этом установка ядерная. Потому что 
она использует ядерные материалы 
при проведении экспериментов. На 
этой установке мы можем имитиро-
вать тяжелые аварии с действующих 
и строящихся реакторов поколения 
3 и 3+, – пояснил Вячеслав Гныря.

Установка нужна для моделиро-
вания процессов, сопровождающих 
тяжелые аварии водоохлаждаемых 
энергетических реакторов, когда 
активная зона начинает плавиться. 
Расплав активной зоны называется 
«кориум» – слово образовано от ан-
глийского core, что переводится как 
«ядро».

– Здесь можно увидеть ловушку 
расплава – одну из локализующих 
систем безопасности. Обычно она 
устанавливается под реактором, и в 
случае самой тяжелой аварии, ког-
да происходит плавление топлива 
и конструкционных материалов, 
ловушка позволяет не пропустить 
расплав в окружающую среду: он 
падает в ловушку и находится там, – 
уточнил ученый.

Рассказал Вячеслав Гныря и об 
одном из самых интересных экс-
периментов, проведенных на этой 
установке.

– Этот эксперимент мы реа-
лизовали совместно с японской 
компанией Toshiba – мы смогли 
повторить расплав, который образо-
вался вследствие аварии на Фукуси-
ме. Потому что кориум – это очень 
твердый материал, который сложно 
фрагментировать. Это практически 
очень прочная керамика. Мы по-
лучили параметры, которые были 
согласованы с японскими коллега-
ми, смогли повторить этот расплав, 
изучить его физико-механические 
свойства и дать рекомендации по 
ликвидации последствий аварии на 
Фукусиме, – поделился спикер.

Другая важная локация института 

– экспериментальный стенд EAGLE, 
где располагается одноименная 
установка. Здесь проводятся экс-
перименты в рамках казахстанско-
японского сотрудничества, которое 
зародилось еще в 1990-х годах – 
тогда же и начал сооружаться этот 
комплекс. В эксплуатацию он был 
запущен в мае 2000 года.

EAGLE, как и предыдущие уста-
новки, предназначен для модели-
рования разных процессов, проис-
ходящих при тяжелых авариях. С 
момента сдачи стенда в эксплуата-
цию было проведено около 70 экс-
периментов.

Начальник отдела внереактор-
ных испытаний Асан Акаев отметил, 
что подготовка к экспериментам ве-
дется на протяжении 2–6 месяцев. А 
сами эксперименты длятся всего до 
15 секунд. Установка, к слову, позво-
ляет получить до 26 кг расплавлен-
ной композиции при температуре 
до 3 000 °С. Для сравнения, темпе-
ратура поверхности Солнца состав-
ляет 5 499°C.

Проводимые на установке ис-
следования в первую очередь на-
правлены на смягчение последствий 
тяжелой аварии ядерного энергети-
ческого реактора. То есть для того, 
чтобы свести к минимуму возмож-
ность разрушения его защитных 
барьеров – силового корпуса или 
бетонного основания, которые и пре-
пятствуют выходу кориума и продук-
тов деления в окружающую среду.

Результаты этих экспериментов 

уже нашли применение как на дей-
ствующих, так и на проектируемых 
реакторах Японии.

«ВСЮДУ НУЖНО 
ПОДХОДИТЬ С УМОМ»
Вопросами атомной энергетики 

в центре занимается Институт ра- 
диационной безопасности. Здесь ре-
шаются две главные задачи – проб- 
лемы бывшего Семипалатинского 
испытательного полигона и обеспе-
чение радиационной безопасности 
на всей территории страны.

– Основные направления иссле-
дований – радиоэкология и обеспе-
чение радиационной безопасности. 
Поэтому здесь мы выполняем работу 
по следующим направлениям: изу- 
чение радиационной обстановки, 
прогноз ее развития, создание сис-
тем мониторинга, дозиметрический 
контроль, – перечислил директор 
филиала «Институт радиационной 
безопасности и экологии» НЯЦ РК 
Асан Айдарханов.

Он также высказал свое мнение 
о растущей среди населения радио- 
фобии из-за строительства АЭС. Уче-
ный отметил, что радиации бояться 
не нужно, но и пренебрегать ею 
тоже нельзя.

– Всюду нужно подходить с умом 
и согласно принципам оптимизации. 
Выбросы от АЭС ничтожно малы. Те 
же аварии: из этих происшествий 
уже сделаны большие выводы, а по-
тому сегодня их повторение невоз-

можно. Да, выбросы от АЭС есть, как 
и от любого другого предприятия, – 
взять хотя бы ту же котельную или 
завод. Но они ничтожно малы, и это 
все строго регламентируется, – по-
яснил руководитель института.

Действительно, одна из актуаль-
ных тем на сегодня – это строитель-
ство АЭС в Казахстане. Эксперты 
утверждают, что атомные электро-
станции нового поколения абсо-
лютно безопасны. О том, так ли это, 
рассказал заместитель главного ин-
женера НЯЦ РК Денис Зарва.

– АЭС оказывает минимальное 
воздействие на окружающую среду 
по сравнению с другими источника-
ми генерации энергии. В отличие от 
ТЭЦ, которые генерируют огромные 
эмиссии парниковых газов, оксидов 
серы и азота, АЭС не производит та-
ких выбросов. Кроме того, вблизи 
ТЭЦ радиоактивный фон может быть 
повышенным, в то время как вблизи 
АЭС наблюдается природный радио- 
активный фон, – сообщил ученый.

По словам Дениса Зарвы, углево-
дородное топливо, которое приме-
няется в ТЭЦ, изначально содержит 
природные радионуклиды. Именно 
они-то и рассеиваются вместе с вы-
бросами в атмосферу, как итог, ра- 
диоактивный фон вблизи ТЭЦ может 
быть повышен в 5–7 раз.

– Вопрос воздействия АЭС на 
окружающую среду – ключевой 
аспект. Известно, что среди различ-
ных источников генерации энергии 
атомные станции оказывают мини-
мальное воздействие. Не происходит 
выбросов вредных веществ, в срав-
нении с тепловыми источниками. Как 
я говорил ранее, тепловая энергетика 
имеет огромный след парниковых га-
зов, серы, азота, иных токсичных ком-
понентов, – отметил спикер.

Напомним, в Казахстане уже 
завершились публичные обсужде-
ния строительства АЭС. Последние 
общественные дискуссии провели 
в столице. Отметим, что в своем 
Послании народу Глава государст-
ва Касым-Жомарт Токаев поручил 
провести общенациональный рефе-
рендум, по итогам которого и будет 
принято окончательное решение. Те-
перь в Правительстве страны долж-
ны объявить дату референдума.

Фото Айгерим ДУЙСЕМБАЙ 
и пресс-службы НЯЦ РК

МИРНЫЙ АТОМ: НОВЫЙ ВЕК  
И УНИКАЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
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НАЛОГИ

КРЕДИТОВАНИЕ

КТО-ТО НЕ БУДЕТ СЧАСТЛИВ…
Обсуждение нового 
Налогового кодекса, 
который должен уже 
осенью поступить 
в Парламент, 
приобретает все более 
эмоциональную окраску. 
И это не удивительно, 
поскольку этот документ 
не только определит 
направление развития 
для всей экономики, но и 
прямо затронет каждого 
казахстанца.

Во время круглого стола, орга-
низатором которого выступил Союз 
строителей Казахстана с участием 
разработчика нового проекта – Ми-
нистерства национальной экономи-
ки, а также представителями биз-
нес-сообщества, документ называли 
и «трепетным», и «чувствительным». 
Модератором мероприятия высту-
пил Талгат Ергалиев, глава строи-
тельного сообщества страны.

Напомним, что 15 июля заверши-
лось публичное обсуждение на пор-
тале «Открытые НПА». Новый Нало-

говый кодекс представляет собой 
важный шаг в развитии налоговой 
системы страны и является основой 
для реализации нового экономиче-
ского курса. Тем не менее, в ходе 
анализа и практического примене-
ния проекта выявлены определен-
ные несовершенства и недоработки, 
требующие обсуждения и коррек-
тировки, считает Союз строителей 
Казахстана.

Некоторые положения проекта, 
отмечают организаторы мероприя-
тия, могут привести к ужесточению 
налоговой политики в отношении 
бизнеса, что вызвало ряд опасений 
у представителей предпринима-
тельского сообщества. В частности, 
повышение налогов, ограничение 
льгот и преимуществ, исключение 
ответственности за неправомерные 
действия налоговых сотрудников, 

а также запрет на их обжалование 
вызывают серьезные опасения.

Например, в проекте предусмат-
ривается сокращение допустимого 
порога доходов по розничному на-
логу с 2,2 млрд до 500 млн тенге, что 
может привести к дроблению бизне-
са и уходу в тень.

Предполагается, что в случае 
превышения порога по доходам 
в 500 млн тенге предприятие пе-
реводится на общеустановленный 
режим. Тогда вместо льготной став-
ки налога 2–8% компания будет 
платить КПН по ставке 20%. Также 
планируется, что работающая на об-
щеустановленном режиме компания 
будет плательщиком НДС без поро-
говых ограничений по оборотам и 
доходам.

– В таком виде Налоговый кодекс 
может уничтожить бизнес, – сказал в 
ходе дискуссии один из предприни-
мателей.

Увеличение налоговой нагрузки 
в итоге сказывается на росте цен 
на товары и услуги для конечных 
потребителей – граждан страны, 
предостерегли представители стро-
ительного, и не только, бизнеса.

Директору департамента налого-
вой и таможенной политики Мини-
стерства национальной экономики 
Ерлану Сагнаеву пришлось приво-
дить контраргументы по каждому 

пункту претензий предпринимате-
лей. Он отметил, что предлагаемые 
Правительством нормы основы-
ваются на международном опыте, 
обсуждались с общественностью и 
нацелены на развитие и укрепление 
бизнеса, а не только на то, чтобы со-
брать как можно больше поступле-
ний в бюджет для решения социаль-
ных вопросов.

Представитель Правительства 
заявил, что более 70% проблемных 
вопросов бизнеса уже нашли отра-
жение в проекте Налогового кодек-
са. И это не предел, вовсе не догма, 
потому что в ходе дальнейшего об-
суждения на парламентском уровне 
будет вноситься еще масса изме-
нений и дополнений в поисках той 
самой «золотой середины».

– Всегда мы будем находиться на 
границе, которая не будет устраи-
вать одну или другую сторону, – фи-
лософски заметил он.

Понятно, что при принятии лю-
бого решения пострадают опреде-
ленные интересы либо предпри-
нимательства, либо власти. Рецепт 
«правильного» налогового законо-
дательства, если не углубляться в 
специфические детали, думается, 
несложный – сбалансированность, 
предсказуемость и простота. В лю-
бом случае основные баталии во-
круг проекта Налогового кодекса 
развернутся в стенах Парламента 
уже этой осенью.

Коллаж Олега ЦХАЙ

СОСТОЯНИЕ ЭКОНОМИКИ 
КАК ТОЧКА ОПОРЫ
Казахстанский бизнес на пути дальнейшего своего развития главным условием 
прежде всего видит состояние отечественной экономики. Следующими условиями 
– налоговый режим и наличие квалифицированных кадров. Что касается 
источников финансирования бизнеса, этот вопрос, согласно конъюнктурному 
обзору Национального банка, оказался не самым важным. Тем временем в первом 
полугодии банковский сектор выдал только бизнесу ₸8,4 трлн новых займов, что на 
22%, или ₸1,5 трлн, больше, чем за аналогичный период 2023 года.

«КРУПНЯК» ПОШЕЛ 
ЗА ЗАЙМОМ
В очередном обзоре Аналитиче-

ского центра АФК отмечается, что 
за первые 6 месяцев года в разрезе 
субъектов кредитования ускорен-
ный прирост наблюдается в выдаче 
займов крупному бизнесу (+25%). 
Такую динамику аналитики объясня-
ют реализацией отложенного спро-
са на кредиты со стороны крупного 
бизнеса, который он не реализовал 
в прошлом году. При этом средний 
размер заявок на кредиты с начала 
года увеличился почти вдвое, с 7,3 
млрд тенге (средний размер одной 
заявки) до 13,6 млрд тенге. Одна-
ко эксперты не спешат однозначно 
проводить параллели между состо-
янием казахстанской экономики и 
увеличившимся спросом юрлиц на 
заемные средства.

Все-таки главным показателем 
общего развития является динамика 
малого и среднего бизнеса. С одной 
стороны, рост в выдаче новых займов 
в сегменте МСБ показывает двузнач-
ное число (на 21% и 13% соответст-
венно), но это ниже показателей, чем 
у крупного бизнеса. Доля одобрений 
заявок МСБ в первом полугодии со-
хранялась ниже 40% на фоне ухуд-
шения их финансового состояния и 

исторически более высоких кредит-
ных рисков. Отметим, что по резуль-
татам статистического анализа Нац-
банка, по итогам первого полугодия 
доля устойчивых предприятий МСБ 
опустилась до 17,2% (19,5% на на-
чало года) у малых предприятий, до 
15% (17,4%) – у средних.

Наконец, на представителей МСБ 
приходятся 83% от балансового объ-
ема просроченной задолженности 
по кредитам субъектам предприни-
мательства, или порядка 307 млрд 
тенге. Хотя в целом, согласно опросу 
Нацбанка предприятий реального 
сектора экономики, на начало июля 
доля предприятий с кредиторской 
задолженностью, отражающая все 
обязательства бизнеса (перед бан-
ками, другими юрлицами, государст-
вом и т. д.), составила лишь 20% – то 
есть лишь у одного из пяти предста-
вителей бизнеса имеются какие-ли-
бо долги. И в частности, касательно 
задолженности бизнеса перед БВУ, 
при росте портфеля займов на 3,2% 
в первом полугодии, просроченная 
дебиторская задолженность остает-
ся на низком уровне – 2,3% (2,2% на 
начало года).

На фоне общей стабильной кар-
тины эксперты АФК полагают, что 
потенциал для дальнейшего улуч-
шения денежно-кредитных условий 
сужается из-за ускорения ускорения 
инфляционных процессов в стране, 
в то время как все представители 

бизнеса сохраняют устойчивые ожи-
дания дальнейшего улучшения фи-
нансовых условий по займам. Тем не 
менее, в третьем квартале ряд банков 
планируют запустить новые продукты 
для юрлиц на основе скоринга, а так-
же относительно короткие займы для 
финансирования оборотных средств 
в торговой отрасли.

ДЕНЬГИ НЕ ГЛАВНОЕ, 
ГЛАВНОЕ – ДЕНЬГИ
На фоне увеличения заявок на 

ссуды в первом полугодии продол-
жился уверенный рост выдачи но-
вых кредитов предпринимателям, 
превышающий целевой показатель 
в 20%. Двухзначный прирост на-
блюдался как в разрезе субъектов 
бизнеса (малый, средний, крупный), 
так и в разрезе отраслей экономики 
(снижение зафиксировано лишь в 
строительстве – на 14,9%).

При этом подавляющее боль-
шинство субъектов бизнеса (69%) 
привлекало кредиты для финанси-
рования оборотных средств (на по-
купку сырья и материалов и т. д., и 
только 1,3% – для покупки основных 
средств (напр., приобретение зданий, 
оборудования). Таким образом, доля 
банков в финансировании инвести-
ций в основной капитал сохраняется 
невысокой (3,7%), хотя и немного вы-
росла в годовом сравнении.

Но финансирование бизнеса 
является далеко не главным усло-

вием дальнейшего развития. По ре-
зультатам конъюнктурного обзора 
Нацбанка, для большинства пред-
приятий основными препятствия-
ми для ведения бизнеса являются: 
состояние экономики РК (29,6%), 
налоговое бремя (28,8%), нехватка 
квалифицированных кадров (27,3%). 
Вопрос доступности финансирова-
ния занимает лишь восьмое место с 
показателем 14,2%. Исходя из этой 
оценки предпринимателей, можно 
рассчитывать на рост заявок на фи-
нансирование, в т. ч. на инвестиции 
в основные средства, при условии 
улучшения общей экономической 
среды и системы налогообложения.

Бизнес, конечно же, ожидает 
дальнейшего улучшения ценовых 
условий по займам на фоне сниже-
ния базовой ставки. При этом потен-
циальное несоответствие будущих 
финансовых условий этим ожидани-
ям может негативно сказаться на ди-
намике выдач новых займов до кон-
ца года, что подчеркивает важность 
задачи по сдерживанию инфляции.

НЕ УМАЛЯЯ РОЛИ 
БАНКОВ
За январь–июнь БВУ выдали но-

вых кредитов субъектам экономики 
на сумму ₸16,4 трлн, что на 25% 
выше аналогичного периода прош-
лого года (₸13,1 трлн). Двухзначный 
прирост выдачи показал как рознич-
ные займы (+28,8%), так и корпора-
тивные (+19,8%). При этом эти 16 с 
половиной триллионов практически 

были поделены поровну между юр-
лицами и физлицами.

В условиях замедления роста 
экономической активности в стране, 
отмечают в АФК, потребительский 
спрос на заемные ресурсы мог сти-
мулироваться растущими заработны-
ми платами населения, дальнейшим 
притоком новых клиентов, усилением 
конкуренции между банками через 
проведение маркетинговых акций и 
широкой популярностью рассрочек. 
Среди юрлиц потребность в займах 
может объясняться улучшением фи-
нансово-хозяйственной деятельнос-
ти предприятий: за первые 3 месяца 
года объем произведенной продук-
ции, выполненных работ и оказанных 
услуг вырос на 7,5%, доходы – на 3%. 
Кроме того, произошло некоторое 
улучшение условий по займам, а низ-
кое проникновение кредитования 
в бизнес-среде – согласно опросу 
Нацбанка, у 55% предприятий нет 
обязательств перед банками – только 
способствовало спросу на кредиты. 
Наконец, постоянно увеличивается и 
количество новых зарегистрирован-
ных юрлиц-потенциальных заемщи-
ков – за полугодие их стало больше 
на 6,7 тысячи.

Таким образом, банковское кре-
дитование в первом полугодии 
поддержало деловую активность в 
стране и помогло увеличить потре-
бительский и инвестиционный спрос 
в экономике в условиях значитель-
ного снижения темпа роста ВВП (до 
3,3% с 5,3% за полугодие – АФК) из-
за замедления в горнодобывающем 
секторе и торговле.

Но и сами банки не стоят на 
месте, улучшая свои показатели, 
которые в итоге отразились в оцен-
ках международных рейтинговых 
агентств – с начала года были улуч-
шены прогнозы у шести БВУ и повы-
шены рейтинги у двух.

Вместе с тем макроэкономические 
условия в стране (ИПЦ, бюджетная 
устойчивость, монетарная, регуля-
торная и налоговая политики) будут 
играть определяющую роль, с одной 
стороны, на объеме спроса на займы 
и его качестве, а с другой – на их до-
ступности.



Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана
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СЕЛЬСКИЙ УЧИТЕЛЬ. ПУТЬ К УСПЕХУ
В Астане завершился третий республиканский форум молодых педагогов «Жас ұстаз: табысқа апарар жол», 
который в этом году прошел при поддержке Консорциума фондов ESEN Foundation и ANSA Foundation.  
Ставшая традиционной августовская встреча начинающих учителей превратилась в постоянно 
действующую платформу для профессионального развития не только делегатов «Жас ұстаз», но и 
тысяч начинающих учителей. Третий год подряд Центр педагогического мастерства АОО «Назарбаев 
Интеллектуальные школы» собирает вместе успешных учителей, которые только пришли в образование, 
но уже задаются вопросом: как совершенствоваться? В этом году в столице встретились более 300 молодых 
учителей из сельских школ всех регионов страны. В перерывах между мастер-классами и семинарами 
в «Гостиную «Литера» на чашку чая заглянули организаторы и участники форума: директор Центра 
педагогического мастерства Жанбота Кабдыкаримова, проект-менеджер Центра педагогического 
мастерства Ирина Энтина, генеральный директор Душанбинской школы «Навовар» Мехрон Ортиков, 
директор Бишкекского лицея имени Жусупа Баласагуна Эрлан Саттаров, учитель информатики из поселка 
Нура Карагандинской области Еркин Касымов, учитель начальных классов средней школы имени Абая 
села Кызылжар Северо-Казахстанской области Марина Мелихова.

– Жанбота Жетылбековна, 
расскажите, в чем особенность 
нынешнего форума? Ведь каждый 
год и его программа, и сам контент 
расширяются, становятся все со-
держательнее и разнообразнее.

– Программа нынешней встречи 
действительно отличалась от 
предыдущих. Впервые все мастер-
классы «Как сделать каждый урок 
особенным: мой опыт» проводи-
ли сами участники форума, они 
представили свои лучшие кейсы. 
Были проанализированы актуаль-
ные профессиональные приори-
теты: внедрение искусственного 
интеллекта в образовательный 
процесс; цифровые инструменты 
для преподавания; формирование 
на уроке функциональной грамот-
ности; развитие эмоционального 
интеллекта; создание дружелюбной 
школьной среды; исследования в 
преподавательской деятельности и 
другие. 

Также впервые к форуму 
подключились молодые учителя 
из четырех стран, которые в этом 
году проходили обучение в Центре 
педагогического мастерства, – Азер-
байджана, Малави, Таджикистана и 
Кыргызстана.

По традиции с участниками 
форума встретился министр просве-
щения Гани Бейсембаев, с которым 
у молодых педагогов состоялся 
откровенный разговор. Также 
традиционно перед начинающими 
учителями выступили мотиваци-
онные лидеры, их вдохновляющие 
личные истории неудач и успехов 
позволили ребятам посмотреть 
на свою жизнь под новым углом, 
поверить в себя и начать двигаться 
к своей мечте.

Были в нашей программе 
такие воркшопы и тренинги, как 
«Mainstream сельской школы», 
«Мен – жасампаз муғаліммін», «Как 
стать лучшей версией себя», на 
которых генеральной линией про-
ходила идея постоянного развития 
и работы над собой.

Однозначно, форум дал моло-
дым учителям сельских школ неве-
роятную мотивацию в самом начале 
педагогической карьеры и настроил 
их только на успех. Миссию востре-
бованного форума еще в прошлом 
году четко сформулировала учитель 
математики из Атырауской области 
Акерке Еркинова, это на самом деле 
крылатая фраза: «Акерке до «Жас 
ұстаза» и после него – два разных 
человека. Мы, все участники фо-
рума, стали здесь лучшей версией 
себя. А еще – у меня появились 
друзья со всего Казахстана».

После возвращения в свои шко-
лы мы не оставляем наших ребят 
без поддержки. Делегаты из всех 

регионов на осенних каникулах 
традиционно вместе с филиалами 
Центра педагогического мастерства 
организуют и проводят такие же 
форумы в своих областях. Поэтому 
мы с полной уверенностью можем 
сказать, что в каждой сельской 
школе масштабируются ценности 
«Жас ұстаз». Так мы поддерживаем 
и транслируем опыт молодых учите-
лей на всю страну.

Форум проводится третий год 
подряд, и его цель остается неиз-
менной – дать молодым коллегам 
мотивацию, вдохновение, новые 
знания и навыки, поддержку. Мы 
хотим, чтобы наши делегаты знали 
и понимали, как они необходимы 
детям, школе, стране, потому что 
именно они будут нести позитив-
ные изменения в систему обра-
зования. Ни для кого не секрет, 
что первые пять лет работы – это 
наиболее сложный период для 
молодого специалиста. Я сама в 
1996 году после университета 
пришла работать в обычную школу, 
и первый год я неоднократно за-
ходила к директору с заявлением 
об увольнении (мудрый директор 
не подписывал их, проводя за раз-
говорами со мной много времени). 
В 21 год мне дали четыре один-
надцатых класса, где мои учени-
ки были младше меня всего на 
четыре года. Реальность в школе 
оказалась совершенно не такой, 
как описывали в университете. По 
себе знаю, что любой начинаю-
щий специалист, приходя в школу, 
проходит сложную адаптацию. 
Поэтому очень важно, чтобы рядом 
были профессионалы, которые 
будут поддерживать и направлять 
его, укреплять веру в правильном 
выборе профессии.

– Наверное, одного форума 
в год недостаточно для профес-

сионального развития молодых 
учителей? Какие еще проекты 
по сопровождению начинающих 
педагогов вы создаете?

– Осенью 2022 года, через неко-
торое время после первого форума, 
в ЦПМ начали обращаться молодые 
учителя, которые не имели возмож-
ности попасть ни на региональные, 
ни на республиканский форумы. 
Каждый из них стремился, чтобы 
включили его самого и коллег в 
наше методическое сопровождение. 
Тогда возникла идея объединить 
всех молодых педагогов в посто-
янно действующее сообщество на 
онлайн-площадке одной из самых 
известных среди молодежи соци-
альных сетей.

Сейчас эта платформа насчи-
тывает более пяти тысяч молодых 
педагогов. На ней мы проводим 
свои вебинары, обсуждаем итоги 
больших событий, организуем раз-
личные конкурсы (причем победи-
телей определяют сами подписчики, 

дарим наши методические пособия 
и журналы). Здесь молодые педа-
гоги делятся друг с другом своими 
лайфхаками, анализируют фраг-
менты уроков, задают друг другу 
или тренеру вопросы. В общем, эта 
онлайн-площадка, в силу своего 
контента, очень востребована.

Кроме того, в каждом регионе 
страны филиалы нашего центра 
создали клубы «Жас ұстаз», под эги-
дой которых каждые каникулы мо-
лодые педагоги собираются вместе, 
мы проводим для них обучающие 
семинары. Часто они приглашают в 
свои школы, чтобы наши тренеры 
наблюдали их уроки и дали обрат-
ную связь. Другими словами, мы не 
только собираем наших молодых 
коллег однажды в год, а постоянно 
работаем над их развитием.

Если в первый год рассматри-
ваемые вопросы были связаны, в 
основном, с преподаванием кон-
кретного предмета, то теперь спектр 
интересующих вопросов намного 

шире. Как мне стать эмпатичным 
учителем и критическим другом 
для своих коллег? Что сделает мой 
урок комфортным для учеников? 
Какие цифровые ресурсы помогут в 
преподавании? И многие другие.

– Когда у человека расширяется 
образовательный кругозор, он 
меняется в целом. Наблюдаете ли 
вы за тем, какими приезжают на 
форум молодые специалисты и 
как они дальше профессионально 
растут?

Ирина Энтина:
– Сообщество профессионалов 

и единомышленников всегда при-
дает уверенности в том, что они 
движутся в правильном направле-
нии. Мы видим молодых учителей 
в первые часы форума и во второй 
день перед его закрытием – это 
действительно большая разница. 
Немного удивленные, немного 
неуверенные, даже внутренне 
зажатые ребята уезжают уверен-
ными, окрыленными, заряженными, 
с горящими глазами. Еще находясь 
в Астане, делятся с нами своими 
планами по обучению, по орга-
низации такого форума у себя в 
регионе, обмениваются контактами 
друг с другом. Мы отслежива-
ем профессиональную судьбу 
участников форума в обязательном 
порядке. Наших ребят приглаша-
ют на работу в другие школы и в 
качестве лекторов на районные 
семинары. Нескольких молодых 
педагогов уже назначили завучами. 
Одного из активных участников 
наших круглых столов, форумов 

и семинаров выбрали руководи-
телем районного методического 
объединения учителей истории. 
Отрадно, что старшие коллеги при-
знают профессионализм начинаю-
щих учителей. Поэтому уверенно 
заявляем: мы открываем дорогу в 
большую профессиональную жизнь 
многим молодым коллегам.

– Вопрос к самим молодым 
учителям: почему форум молодых 
педагогов – это круто?

Марина Мелехова:
– Я приехала из Северо-Казах-

станской области, работаю учителем 
начальных классов в маленьком 
ауле имени Ыскака Ыбраева, веду 
уроки на государственном языке. И 
в школе, и в университете я училась 
на казахском языке. В моем классе 
мало детей, но мне очень нравится 
работать в этой школе.

В прошлом году я участвовала 
в областном форуме молодых 
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учителей, мечтала поехать в Астану, 
и в этом году мне повезло попасть 
на республиканский. Впечатлена 
тем, сколько возможностей есть 
для моего развития, сколько коллег 
готовы меня поддержать и помочь. 
Я общалась с интересными ребята-
ми из разных регионов, послушала 
истории успешных людей, посетила 
много мастер-классов таких же 
начинающих учителей, как и я, 
получила хорошую обратную связь 
на свой мастер-класс, посвященный 
искусственному интеллекту в обра-
зовательном процессе. Лайфхаки 
от министра без всякого сомнения 
будут полезны для каждого из нас. 
Форум – это классный опыт для 
меня!

Поскольку я работаю всего 
второй год, то считаю очень важным 
учиться всему новому. Учитель – это 
ведь не только хорошее знание 
предмета. Это еще позитивные 
коммуникации с коллегами, детьми, 
их родителями, и они определяют 
наш успех тоже.

Еркин Касымов:
– Я приехал из Карагандин-

ской области. Очень люблю свое 
село, свою школу, своих учеников 
и свою работу. В нашей школе ра-
ботает около 30 молодых специа-
листов. Сельская школа – это как 
большая семья, где каждый может 
рассчитывать на помощь. Мы 
тоже стараемся внести посильный 
вклад в развитие современного 
образования, разрабатывая новые 
проекты в школе, улучшая свое 
преподавание.

Конечно же, форум для каждого 
из нас – это большой опыт. Я сегод-
ня тоже показывал мастер-класс 
со своими лучшими кейсами по 
оцениванию, что меня очень сильно 
мотивировало. Тот профессиональ-
ный багаж, который мы получили за 
эти два дня, я бы охарактеризовал 
так: «Мы пришли с кейсами, но ухо-
дим с чемоданами новых знаний».

– А что же увезут в своих 
«чемоданах» зарубежные гости 
форума?

Мехрон Ортиков:
– Мы тоже увозим в свои страны 

новый опыт, новые знания и новых 
друзей. Педагогика – это такая сфе-
ра, которая постоянно в развитии. 
Методики, которые работали 20 лет 
назад, уже неактуальны. Меняется 
время – меняются дети – меняются 
ресурсы, – значит, и учителю нужно 
меняться.

Я восхищен тем, что в Казах-
стане есть Центр педагогического 
мастерства, который создает такие 
проекты и который чувствует и 
понимает, как нужно поддерживать 
молодых учителей. Несколько лет 
назад я открыл в Душанбе школу 
«Навовар», в которой сейчас очень 
молодой коллектив. Я увидел 
своими глазами, как можно и нужно 
обучать и сопровождать своих кол-
лег, чтобы сделать их них профес-
сионалов. Очень впечатлил тренинг 
вашего министра просвещения. 
Удивлен, что министры владеют 
тренерскими навыками и запросто 
могут делиться идеями с простыми 
учителями.

Хочется отметить еще один 
важный момент – это уникаль-
ная возможность общения друг 
с другом, непрерывный процесс 
постоянных коммуникаций, что 
дает колоссальный результат. Вот 
участники форума вернутся в свои 
села, но они знают – у них есть 
сотни коллег по всей стране, с 
которыми можно обсудить те или 
иные идеи и проекты. Эта дружба, 
безусловно, пригодится молодым 
педагогам в жизни и в профессии.

Я думаю, что ценность единения 
для начинающих учителей в том, 
что они чувствуют за собой боль-
шую силу. В этом миссия форума 
«Жас ұстаз».

Эрлан Саттаров:
– Мне повезло стать участником 

двух больших событий, организо-
ванных казахстанским Центром 
педагогического мастерства. В 
декабре прошлого года я был в 
составе кыргызской делегации 
на форуме лидеров образования, 
сейчас я выступал на форуме моло-
дых учителей как мотивационный 
спикер.

К сожалению, в Кыргызста-
не такого масштабного форума 
пока еще нет. Но мы постараемся 
перенять этот опыт. Поэтому я увезу 
в свою страну идею таких методи-
ческих интенсивов. Меня поразила 
на форуме особая энергетика. Все 
заряжены на успех, позитивны, 
доброжелательны, на мастер-клас-
сах и воркшопах работают дружно, 
понимают друг друга с полуслова. 
Сложно поверить, что более трехсот 
участников приехали из разных 
уголков вашей страны и видят друг 
друга впервые. Кажется, что это 
одна большая команда. И во главе 
этой команды – мои коллеги из 
казахстанского центра.

Мне хочется шуточное срав-
нение привести. ЦПМ – это как 
трансмиссия в автомобиле: моло-
дые учителя приходят, поначалу 
просто держат руль и неуверенно 
смотрят на дорогу, но постепенно 
скорость меняется, они, начиная 
познавать весь процесс в целом, 
могут чувствовать неуверенность 
и растерянность, тут на помощь им 
приходит ЦПМ, который собира-
ет воедино все и обеспечивает 
движение всего механизма. Мы 
уже год работаем тесно с Центром 
педагогического мастерства в 
Бишкеке и Чолпон-Ате, и у меня 
нет сомнений, что в ближайшем 
будущем ЦПМ пойдет покорять 
мир дальше, потому что наши 
коллеги всегда в развитии и всегда 
успешны.

– Жанбота Жетылбековна, 
есть ли у Центра педагогического 
мастерства дальнейшие планы 
по профессиональному развитию 
молодых учителей?

– Однозначно, Центр педагоги-
ческого мастерства будет продол-
жать работу с молодыми учителями 
и в регионах, и в масштабах стра-
ны, и в формате офлайн-встреч, 
и на онлайн-площадках. В новом 
учебном году мы сможем расши-
рить наше сообщество и выйти 
за пределы Казахстана. Участие в 
форуме молодых коллег из стран 
Центральной Азии, Азербайджана, 
Африки говорит о том, что сегодня 
у образования нет национальности 
и нет границ. Неважно, где живет 
и работает учитель. Важно другое 
– он не должен ни на минуту забы-
вать о том, что в его руках судьбы 
детей, а в большой перспективе 
– судьба страны. Именно поэтому 
символично известное изрече-
ние Уинстона Черчилля, которое 
сегодня не раз звучало со сцены 
форума: «Школьные учителя обла-
дают властью, о которой премьер-
министры могут только мечтать». 

Чувствовать каждого ребен-
ка, понимать его боль и радость, 
разглядеть в нем хорошее, помочь 
пробиться его способностям и 
таланту – это сложная задача, 
решению которой нужно учиться с 
самых первых дней работы в школе. 
Каждый молодой учитель всегда 
может стать лучшей версией себя. 

Фото Радмира ФАХРУТДИНОВА

СМИ

ЭКОЛОГИЯ

Аяжан АЙМУКАНОВА, 
Астана

ЭТИКА – КЛЮЧЕВОЙ 
ПРИНЦИП
В Центре Нурсултана  Назарбаева по развитию межконфессионального 
и межцивилизационного диалога состоялся обучающий семинар, 
посвященный особенностям освещения религиозной тематики 
для представителей средств массовой информации и блогеров.

Главная цель мероприятия заклю-
чалась в поддержке медиаработ-
ников в правильном и корректном 
освещении религиозных вопросов, 
а также в совершенствовании их 
профессиональных навыков.

Основным спикером семинара 
стала и. о. председателя правле-
ния Центра Нурсултана Назарбае-
ва Диана Есенова, которая под-
черкнула важность использования 
точных религиозных терминов 
и понятий в рамках подготовки 
материалов.

Во время тренинга также вы-
ступил руководитель управления 
координации профилактики рели-
гиозного экстремизма в интернет-
пространстве Комитета по делам 
религий Министерства культуры 
и информации РК Жапал Долиев. 
Он поделился конкретными при-
мерами публикаций материалов 
на религиозную тематику в СМИ.

Участники семинара получили 
советы от экспертов о том, как 
корректно освещать религиоз-
ные вопросы, а также обсудили 
актуальные проблемы и вызо-
вы, с которыми сталкиваются 
журналисты и блогеры в своей 
деятельности. Особое внимание 
было уделено этическим аспектам 

работы, принципам объектив-
ности и непредвзятости, а также 
важности соблюдения религиоз-
ной толерантности и уважения к 
различным конфессиям.

Среди участников семинара – 
блогеры и журналисты ведущих 
телеканалов «Qazaqstan», «7 күн 
Хабар», «Первый канал Евразия», 
а также представители газет «Еге-
мен Қазақстан», «Казахстанская 
правда», «Литер», новостных сай-
тов «NurMedia» и «Qazcontent», а 
также представители Духовного 
управления мусульман Казах-
стана.

По завершении семинара 
всем участникам были вручены 
сертификаты.

ПУШИСТЫЙ ПРИРОСТ
За последние пять лет популяция диких животных, обитающих на территории 
государственного национального природного парка «Бурабай», значительно 
увеличилась. Итогами учета их численности поделились научные 
специалисты нацпарка.

Так, популяция лосей, обита-
ющих на территории нацпарка, 
выросла в 2,5 раза и достигла 
численности в 122 особи. В свою 
очередь популяция рыси увеличи-
лась в четыре раза – это 48 осо-
бей. Оленей стало больше на 108, 
косуль – на 25, а лисиц – на 14.

Рост количества диких живот-
ных объясняется просто – все 
дело в созданных для них благо-
приятных условиях. Это посто-
янное внимание к их состоянию, 
грамотная организация подкорм-
ки и защита животного мира.

– В последние годы мы фик-
сируем заметное увеличение чис-
ленности диких животных, даже 
несмотря на суровые зимние усло-
вия. Коллектив нашего нацпарка 
это радует. Рост свидетельствует о 
том, что мы движемся правильным 
курсом, грамотно управляем при-
родными ресурсами и реализуем 
биотехнические мероприятия. 
Эти усилия помогают сохранить 
популяцию животных даже в 
самые тяжелые климатические 
периоды, – рассказал начальник 

отдела охраны и воспроизводства 
животного мира ГНПП «Бурабай» 
Юрий Зелинский.

Инспекторы нацпарка сов-
местно со специалистами отдела 
охраны и воспроизводства 
животного мира ведут постоянный 
мониторинг, учет и анализ данных. 
Они тщательно исследуют следы 
животных, а также с помощью 
фотоловушек проводят визуальные 
наблюдения на особо охраняемых 
природных территориях. Это дает 
им возможность отслеживать изме-
нения популяций диких животных 
и планировать биомероприятия.

– Положительный рост чис-
ленности диких животных – это 
результат нашей повседневной 

работы. Для нас важно не только 
сохранить существующее природ-
ное наследие, но и развить его для 
будущих поколений, – добавил 
Юрий Зелинский.

Биотехнические мероприятия 
играют ключевую роль в поддер-
жании популяции диких животных. 
В данный момент инспекторы нац-
парка ремонтируют и обновляют 
подкормочные площадки, устра-
ивают специальные укрытия для ка-
банов, сооружают кормовые навесы 
для лосей, оленей и косуль, а также 
заготавливают веники, сено и дру-
гие корма. Эта работа значительно 
увеличивает шансы животных на 
выживание в условиях непогоды и 
суровых зимних условий.
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– Галымжан Сакенович, 
начнем с того, что после ковида 
туристическая отрасль во всем 
мире ослабла. Как обстоят дела в 
Казахстане?

– Пандемия оказала существен-
ный эффект на внутренний туризм 
нашей страны. У граждан Казах- 
стана, если можно так выразиться, 
наконец-то произошла переоценка 
ценностей. И это несмотря на то, что 
цены на внутреннем туризме нашей 
страны не всегда соответствовали 
стандартам качества предостав- 
ляемых услуг на мировых турис- 
тических дестинациях, а именно, по 
сравнению с их комфортными усло-
виями пребывания и проживания 
на курортах и в отелях, в частно-
сти Европы, Америки, побережий 
Средиземноморья, Красного моря и 
стран Юго-Восточной Азии. Это дей-
ствительно был позитивный сдвиг 
на внутреннем рынке туризма, так 
как потребительский спрос, который 
устраивал бы запросы разного 
сегмента населения, в частности 
среднего класса, и соответству-
ющие им качественные условия 
предоставления услуг и организа-
ции досуга, вместе с оснащенной 
инфраструктурой курортно-рекреа- 
ционных зон, будут развиваться 
только при наличии конкурентной 
среды. Ведь именно конкуренция 
определяет фактор качественного 
роста предоставляемых, затем 
предлагаемых на туристическом 
рынке товаров и услуг, соответ- 
ствующих международным стандар-
там качества развития, в том числе 
и въездного туризма.

Позитивные изменения и сдвиги 
отразились на цифровизации и мар-
кетинге туризма страны в целом. 
За этот период были использованы 
площадки всемирно известных ин-
формационных порталов, онлайн-
платформы и ресурсы популярных 
соцсетей. Инновационным результа-
том стал онлайн-портал  
«E-Qonaq» – информационная 
система для сбора и учета туристи-
ческого потока и миграционного 
контроля по учету иностранных 
туристов в местах размещения. Как 
указанно на официальном сайте 
E-Qonaq, внедрение системы повы-

шает качество туристических услуг 
и привлекательность отечественных 
отелей, а также улучшает контроль 
за соблюдением миграционного 
законодательства Республики 
Казахстан (система создана в рам-
ках реализации государственной 
программы развития туристической 
отрасли Министерством культуры и 
спорта при содействии Министер-
ства внутренних дел Республики 
Казахстан). По сути, E-Qonaq предо-
ставляет для органов мигра- 
ционных служб онлайн-статистику 
по туристам.

– Каковы общие тренды 
развития туристской отрасли в 
Казахстане? 

– Основные тренды туризма –  
это продукты и услуги ресурсов 
в направлениях природного и 
этнографического туризма. Тому 
свидетельства – национальные 
природные парки, где развит 
рекреационный вид туризма, а 
также санаторно-курортные зоны 
в них. В последнее время разви-
вается гастрономический туризм с 
гастротурами. В крупных городах 
это деловой туризм, в том числе 
международные мероприятия собы-
тийного туризма. Соответственно с 
этими направлениями развивается 
и функционирует инфраструктура 
на местах и основных дестинациях. 
Наиболее популярными среди всех 
регионов продолжают оставаться 
горные и водные курорты Алма-
тинской области и парковых зон 
Бурабай и Кокшетау Акмолинской 
области.

Здесь хотелось бы немного 
сделать отступ в сторону просвеще-
ния научно-познавательного плана 
туристических дестинаций. Дело 
в том, что Казахстан по большей 
части представлен в туризме своим 
природно-ландшафтным наследием, 
это каньоны, степи, горы, ущелья, 
барханы, ледники и горная тундра. 
Но, к сожалению, на туристском 
рынке услуг очень мало специа- 
листов, достойно умеющих их 
представить на туристских маршру-
тах и экскурсиях. Казахстан хоть и 
выходит на мировой и внутренний 
туристский рынок за счет при-
родно-климатических (геолого-
географических) ресурсов, однако 
суть природы зачастую опущена и 

обесценена. Это видно по работе 
некоторых гидов, экскурсоводов, 
порой неспособных в научно-попу-
лярной форме передать содержание 
геоистории происхождения скал, 
черных дюн на пляже или тектониче-
скую природу гор. Поэтому зачастую 
наследие рельефа Земли и ландшаф-
тов уникальной природы девятой по 
площади территории мира склоняет-
ся лишь к громким и пафосным эпи-
тетам – «ах, как же здесь красиво!», 
а в лучшем случае «…классно!», «…
супер!» и прочие прилагательные с 
выдуманными мифами и легендами. 
Мы можем вернуться к этому вопросу 
в конце нашей беседы, если позволи-
те. Дело в том, что это уже нехороший 
тренд или тенденция, закрепившаяся 
в стране.

– Как развивается этнотуризм, 
какие крупные направления Вы 
можете выделить?

– Этнотуризм мог бы стать брен-
дом степного и горного культурного 
ландшафта обширной разнообраз-
ной территории природы Казахста-
на в сельских районах. Считается, 
что Казахстан – гостеприимная 
страна. Однако так ли это на самом 
деле? Давайте разберемся. 

Развитие туризма в стране 
обнажило многие ее стороны. Здесь 
ни в коем случае нельзя путать 
теплые дружественные отношения 
гостеприимства с индустрией туриз-
ма. У него свои законы, порядки и 
стандарты качества, как и в любой 
другой отрасли производства, 
предпринимательства. Необходимо 
различать душевный прием в гостях 
у своего соседа, родственников или 
друзей отдельно от туристической 
отрасли. Туризм – это предприни-
мательство, это не про домашний 
уют, но комфортное время пребы-
вания и проживания в отеле или 
гостевом доме. И, как показывают 
опыт и практика развития туризма 
в стране, напрашивается вопрос: 
насколько гостеприимен Казахстан 
в плане туризма? Вот над решением 
этих вопросов необходимо работать 
всем, кто работает в отраслевом ту-
ризме. Турист не поедет в незнако-
мое село, если у него, предположим, 
там нет знакомых, которые могли 

бы временно принять человека в 
качестве гостя на несколько дней. 
И если в каком-либо ауле, деревне 
нет гостиницы или гостевых домов, 
он туда не поедет, разве что кроме 
«диких туристов», путешествующих 
на свой страх и риск, ночующих в 
палатках, ради того чтобы увидеть 
местные достопримечательности. 
Не все же туристы «дикие». Поэто-
му, если исходить из такой логики 
объяснения гостеприимства, то про 
многие страны мира можно сказать, 
что они гостеприимные, как и мы. 
Казахстан – это часть мирового со-
общества. И необходимо от пафоса 
переходить к решению реальных 
задач в индустрии гостеприимства.

– Итак, мы выяснили, что по 
туристическим стандартам наши 
села могут не соответствовать 
уровню гостеприимства. Тогда 
что, по-Вашему, необходимо для 
качественного развития и роста 
этнотуризма в Казахстане? Какие 
проблемы мешают развитию 
этнотуризма? 

– На одном из туристических 
форумов, посвященных этноту-
ризму в регионах Казахстана, 
президент Историко-географиче-
ского общества «Авалон» Виталий 
Шуптар, непосредственно органи-
зующий этнотуры по территории 
Сары Арки – этого уникального в 
своем роде природного ландшафта 
равнинно-горно-сопочного рельефа 
Центрального Казахстана, отметил, 
что развитию турпродукта здесь, 
в отдаленных селах, с их богаты-
ми историко-географическими 
достопримечательностями, мешает 
острая нехватка мест размеще-
ния и пунктов питания, качество 
магистральных и степных дорог в 
районах и туробъектах и отсутствие 
наземной инфраструктуры для 
ориентирования на местности.

Помимо этого, здесь сложно 
найти сервис-провайдеров, гидов, 
экскурсоводов, договориться с гос- 
тевыми домами, чтобы могли при-
нять группу туристов и рассказать 
им о местном быте. Естественно, 
встает вопрос подготовки кадров, 
который обеспечивает занятость 
населения в селах, а это, в свою 

очередь, рабочие места в гостевых 
домах, в индустрии гостеприимства, 
туризма.

Организаторам туров здесь 
приходится брать с собой в поездку 
все оборудование, гида-экскурсо-
вода, питание и прочее, что делает 
продукт либо неудобным, либо 
очень дорогим. 

Поэтому жители таких сел и 
отдаленных аулов должны пони-
мать, что этнографический сегмент 
туризма позволяет развиться их 
региону, в том числе им самим, ме-
няться, становиться более предпри-
имчивыми, конкурентоспособными. 
Для этого необходимо организовать 
местные сервис-провайдеры, по-
строить гостевые дома, дороги. Вот 
тогда это можно будет полноценно 
назвать этнотуризмом, где туризм 
будет определять и способствовать 
развитию культуры села, бренда 
мест, узнаваемости, притягательно-
сти, привлекательности по тем или 
иным признакам, дестинациям.

Дефицит мест размещения и 
пунктов питания для туристов в 
Казахстане в своем выступлении 
на туристическом форуме, посвя-
щенном развитию этнотуризма, 
отметил и Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев: «Учитывая 
серьезный мультипликативный 
эффект от индустрии туризма, нам 
следует максимально привлекать 
предпринимателей для строительст-
ва гостевых домов, пунктов питания 
и отдыха во всех рекреационных 
зонах Казахстана, в том числе через 
возможности Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен».

– Что Вы можете сказать про 
легендирование исторических 
мест? 

– Здесь хотелось бы оста-
новиться непосредственно на 
историческом бренде древнего 
города – средневекового Алматы, 
тысячелетие которого отмечалось 
с размахом и быстро забылось, и 
не нашло отражения и отклика на 
туристских маршрутах по окрест-
ностям и на экскурсиях по южному 
мегаполису Казахстана, он совер-
шенно не представлен на должном 
уровне. И здесь надо отдать долж-
ное иностранным туристам, которые 
задают нам тон с вопросом: а что 
было здесь до Верного? Где были 
казахи, тюрки? И кто такие уйсуни? 
Здесь ведь проходил Шелковый 
путь? И в нижней и верхней черте 
города расположены сакско-уйсун-
ские курганы? 

Понятно, что на экскурсиях 
необходимы артефакты для показа, 
но, извините, улицы и проспекты 
трасс Ташкентской, ныне Райымбек-
батыра и Кульджинки –  
это как раз-таки свидетельства 
крупнейшего торгового центра 
здесь, в Алматы, – средневековом 
городе на Великом Шелковом 
пути. Исторические сведения этих 
периодов Алматы зафиксированы 
в научных трудах и монографиях 
ученых археологов К. Байпакова, 
З. Самашева, их экспедиционных 
археологических исследованиях. 
Поэтому историю города Алматы на 
турмаршрутах необходимо делить 
на пять исторических периодов: 

Галымжан АЛИАСКАРОВ: 

«КАЗАХСТАНУ НЕОБХОДИМО 
РАЗВИВАТЬ ЗИМНИЙ ТУРИЗМ»

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, Алматы 

Туризм в Казахстане в последние годы 
демонстрирует значительный рост. Историческое 
наследие Казахстана является еще одним важным 
фактором, привлекающим туристов. Инвестиции 
в инфраструктуру, включая аэропорты, дороги 
и жилье, улучшили доступность и комфорт для 
путешественников. Однако проблемы в развитии 
туризма в Казахстане все еще существуют. 
Недостаточная осведомленность потенциальных 
туристов о предложениях страны остается 
препятствием. Кроме того, улучшение качества 
услуг и обеспечение устойчивости туристической 
деятельности являются постоянными приоритетами. 
Об этом и о многом другом мы поговорили с 
кандидатом географических наук, геоморфологом, 
председателем попечительского совета «Turk Tengri» 
по популяризации древнетюркской письменности 
Галымжаном АЛИАСКАРОВЫМ.



www.liter.kz               e-mail: gazeta@liter.kz                   www.facebook.com/liter.kz              https://t.me/liternews

Суббота 24.08.2024
№ 94 (4492)

9АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

– Древний период (Сакско-Уйсунский) 
– Средневековый Алматы 
– Верненский период 
– Советский этап 
– Новый этап Алматы после обретения 

независимости Казахстана. 
И каждому периоду необходимо 

уделить полноценную информацию. Это 
и обеспечение информацией разного 
сегмента туристских групп. Из пяти  
перечисленных периодов доминирует  
третий – Верненский. Остальные практи-
чески не раскручены. Поэтому необходимо 
готовить новых гидов, экскурсоводов, 
выпускать новые книги по краеведению 
Алматы и Жетысу.

А пока на экскурсионных маршрутах 
вся история Алматы склоняется и начина-
ется с Верного по тем же старым путево-
дителям, написанным в КазССР, но так и не 
обновленным как новыми историческими 
археологическими данными, так и данны-
ми новейшей истории. 

Здесь закономерно встает вопрос: 
зачем нужно было менять название улицы-
проспекта Ташкентской на Райымбека, 
ведь старое название это и есть отсылка 
на древность Алматы, что данная трасса 
ведет в древний город Ташкент, а вторая 
– в Кульджу. Ведь мавзолей Райымбек-
батыра итак украсил этот проспект своим 
величием, являясь местом паломнического 
туризма на Ташкентской трассе Великого 
Шелкового пути. Какая история! Не правда 
ли?! Это и есть территориальный бренд 
Алматы. Выражаясь на языке маркетинга – 
брендинг мест.

В этой связи вспоминается высказы-
вание ученого географа-гляциолога и то-
понимиста, доктора географических наук, 
профессора А. П. Горбунова, который в сво-
их трудах указал, что нынешнее казахское 
название хребта Иле Алатау – это всего 
лишь калька-перевод от предложенного  
П. П. Семеновым-Тянь-Шаньским – Заи-
лийский Алатау. Хотя у хребта было более 
древнее название Уйсун-таг Алатау (зафик-
сировано у А. И. Левшина). Поэтому, если 
речь шла о переименовании Заилийского 
Алатау на казахский, разумнее было бы 
вернуть ему свое историческое древнее 
название – Уйсун-таг Алатау. Равно как у 
горной системы Тянь-Шань, куда входит 
хребет Уйсун-таг Алатау, также есть свое 
древнетюркское название Тенгри-Таг 
(зафиксировано на старых географических 
картах). 

Поэтому работа гидов и экскурсоводов 
требует обновления устаревшей информа-
ции. Необходимо уделить этому внимание. 
Управлению туризма города Алматы, в 
частности, при подготовке и переподготов-
ке кадров и курсов повышения квалифи-
кации работников сферы туризма, гидов, 
экскурсоводов, преподавателей школ и 
вузов. 

– Галымжан Сакенович, а как завлечь 
больше туристов в нашу страну? 

– Думаю, въездной туризм должен 
стать дорогим. Понятно, что для этого 
необходимо соответствовать международ-
ным стандартам качества. И, возможно, 
это и будет стимулировать качественный 
рост и развитие туристских дестинаций в 
Казахстане. Однако пока такие живопис-
ные в геоморфологическом содержании 
природные объекты и памятники, как 
Чарынский каньон и озеро Кайынды в 
Национальном природном парке «Көлсай 
көлдері», мы будем «продавать задеше-
во», общество не научится по достоинству 
оценивать уникальную природу своей 
родины и также будет продолжать обесце-
нивать ее. Живописные места Казахстана 
должны стоить дорого! Возможно, и для 
внутреннего туризма (хотя это спорно). Но, 
возможно, именно тогда появится экологи-
ческая культура в стране, взаимоуважение 
в системе «природа – человек – общество 
– природа». 

– Президент Казахстана Касым- 
Жомарт Токаев отметил три фокусных  
направления: Алматинский горный 
кластер, Мангыстауские и Бурабайские 
курортные зоны. Что бы Вы еще добави-
ли к этому списку? 

– Считаю, что Казахстану необходимо 
развивать зимний туризм, зимние виды 

спорта в северных, северо-восточных и 
особенно в самом холодном Восточном  
Казахстане. По степному тюркскому тенг-
рианскому календарю Мүшел отмечаются 
4 дня солнцестояния и равноденствия. И 
если Алматы у подножья горной системы 
Тенгри-Таг был бы символом весеннего 
равноденствия – астрономического Нового 
года 21–22 марта (наурыз), то Казахский 
горный Алтай мог бы стать символом 
зимнего солнцестояния 21–22 декаб-
ря – праздника Каратун, Нартуган, где в 
суровых горных тундрах находилась бы 
резиденция Аяз-Ата. Соответственно, в сте-
пях и низкогорьях Сары-Арки отмечалось 
бы летнее солнцестояние 21–22 июня, в 
это время там уже наступает традиция Бие 
байлау. А осеннее равноденствие 21–22 
сентября ознаменовалось бы сбором 
урожая и подготовкой к зиме на всей 
территории Казахстана. То есть здесь я бы 
сделал акцент на зимний Алтай в Казахста-
не с резиденцией там Аяз-Ата. Это охватит 
все сезоны времен года умеренно-конти-
нентального климата Казахстана (зима-
весна-лето-осень), эффективно используя 
зимние снежно-морозные ресурсы страны 
в туризме, чтобы не зацикливаться на ко-
ротком летнем периоде в данном регионе 
страны.

– Как идет подготовка кадров в сфере 
туризма?

– Если говорить об университетах, то 
все вузы по выпуску туристских кадров 
практически дублируют друг друга. Было 
бы хорошо, если бы они хоть немного 
отличались. Следующая проблема – это 
повышение квалификации преподава-
телей высшей школы. Некоторые вузы 
не отправляют своих преподавателей 
на обучение по новым инновационным 
программам повышения квалификации. А 
какое направление и знания даст препо-
даватель учащимся, будет зависеть только 
от его компетенции и самообразования в 
условиях предоставления педагога самому 
себе. 

В заключение важно отметить: на 
рынке туристических услуг, на маршрутах 
не хватает гидов, экскурсоводов на госу-
дарственном казахском языке. Поэтому в 
вузах необходимо качественное обучение 
будущих специалистов – казахоговорящих 
гидов, экскурсоводов с высокой культурой 
речи, литературным казахским языком, а 
не разговорно-бытового уровня, транс-
лируемым, увы, ныне в СМИ, сериалах и 
ставшим нездоровым трендом и тенден-
цией последнего десятилетия развития 
той-бизнеса и корпоративной культуры. 
Все это негативно отразилось на качестве 
звучания қазақ тілі и тормозит его каче-
ственный рост и развитие как государст-
венного, и, в будущем, межэтнического 
языка Казахстана. Также, работая в вузе 
и преподавая курс экскурсоведения, мне 
приходилось ставить обучающимся пра-
вильное произношение казахских звуков, 
букв. Даже у ребят, окончивших школы с 
казахским языком обучения, присутствует 
несвойственный в принципе тюркским 
языкам мягкий акцент в согласных (сингар-
монизм, отсутствие орфоэпии с наруше-
нием фонетики в речи). А это уже кризис 
казахских школ и учителей қазақ тілі. 

– Поделитесь своим опытом работы 
в туризме? Есть ли у Вас продукты на 
туристcко-рекреационном рынке Казах-
стана? 

– В 2021 году я участвовал в составле-
нии информационно-справочных стендов 
в ГНПП «Чарынский каньон». Это был 
креативный опыт создания научно-попу-
лярных геолого-географических текстов в 
стиле сторителлингов. В нем я указал, что 
Чарынский каньон – это геоморфологиче-
ский объект, образовавшийся в месте тек-
тонических разрывных нарушений, о чем 
свидетельствует развитая сеть овражной 
эрозии и русло реки Чарын. Также это был 
мой первый опыт легендирования приро-
ды Казахстана на примере тектонического 
происхождения русла-каньона реки Чарын, 
где геолого-геоморфологическую природу 
я связал с казахским мировоззрением и 
12-цикловым тенгрианским календарем 
древних тюрков Мүшел.

Леончо Гарсия – старший советник 
комиссии Международной шахматной фе-
дерации (ФИДЕ) «Шахматы в образовании». 
За его плечами 40 лет опыта в качестве 
преподавателя шахмат, журналиста, писате-
ля, шеф-редактора, ведущего и комментато-
ра в ведущих испанских СМИ.

Эксперт по шахматам как образова-
тельному инструменту, он обучил более 
30 тысяч учителей в 31 стране. Награжден 
медалью «За заслуги» от Правительства 
Испании и званием «Лучший шахматный 
журналист» от Европейского шахматного 
союза.

– Начинал я в обычной газете и парал-
лельно вел колонку в шахматном журнале. 
Спустя некоторое время я понял, что это 
доставляет мне большое удовольствие. И 
вот я здесь. За плечами сорок лет работы, 
каждый день я просыпаюсь и иду ее делать 
– все также страстно и с интересом, как это 
было в первый день, – поделился мистер 
Гарсия.

Центральным двигателем лекции стал 
тот факт, что шахматы служат действитель-
но полезным инструментом в различных 
сферах. Невероятно, но факт: за свою 
многовековую историю культура шахмат 
оказала влияние на такие отрасли, как AR, 
неврология, психология и психиатрия, мате-
матика, политика, спорт, кинематография и 
литература.

Простому обывателю шахматы могут 
показаться сложными. Распространено 
мнение и о том, что эта игра создана только 
для одаренных и очень умных людей. 
Однако Леончо Гарсия и ученые по всему 
свету доказывают обратное. На простейших 
примерах спикер показал, насколько важно 
приучать население к этой дисциплине.

По оценкам ВОЗ, сегодня в мире 
насчитывается 55 миллионов человек, 
страдающих от деменции. В ходе иссле-
дования, проведенного в австралийском 
университете Монаша, выяснилось, что 
доступная профилактика этого заболева-
ния – активная мозговая деятельность. В 
день доктора рекомендуют разгадать один 
кроссворд, сыграть две партии в шахматы 
и позаниматься физической активностью, 
пусть и непродолжительное время.

– Я летел в Лондон, в командировку, на 
матч Бориса Спасского против Анатолия 
Карпова. В самолете меня охватил ужас, 
ведь писал я в этот раз для обычной газеты, 
а не шахматного журнала. И мысль о том, 
как задержать внимание рядового читате-
ля, не давала мне покоя. Прибыв, я сразу 

поехал в отель, где располагались команды 
участников. Стал искать ответы и нашел, – 
вспоминает Леончо Гарсия.

Суть заключалась в том, что Борис 
Спасский был диссидентом СССР, а Ана-
толий Карпов – настоящим героем Союза 
республик. Негласно любые разговоры 
между ними и командами были запрещены, 
но мистер Гарсия увидел обратную картину 
– милые беседы за чашкой чая. По этим 
мотивам он написал статью: «We have no 
rivalry between the West and the East»  
(«У нас нет соперничества между Западом 
и Востоком»), которая сразу попала на пер-
вые полосы. Тем самым шахматы показали 
и свою социальную функцию.

По мнению Леончо Гарсия, ключевые 
факторы в популяризации шахматной 
культуры заключаются в мелких деталях, 
не таких очевидных, но при этом многим 
присущих. Так, например, газета, в которой 
он ведет свою трудовую деятельность, 
насчитывает 60 миллионов читателей.

Одним из передовиков в распростра-
нении культуры шахмат Леончо Гарсия 
называет и Казахстан. Его радует высокий 
и качественный уровень проводимых 
у нас турниров. Одновременно с этим 
продолжает свое развитие программа 
«Шахматы в школах», в рамках которой 
все больше детей осваивают дисциплину, а 
учителя помогают направить эти знания и в 
другие сферы жизни школьников. Уровень 
проведения международных турниров тоже 
получил высокую оценку.

Неоспорим и тот факт, что в Казахстане 
много девушек-шахматисток. Иностран-
ный гость советует обратить на это особое 
внимание и продолжать двигаться в этом 
направлении.

– Мы будем стараться чаще проводить 
мероприятия подобного характера – и 
не только для представителей СМИ, но и 
жителей, желающих приобщиться к миру 
шахмат. К сожалению, сейчас их очень мало. 
На самом деле, сложно собрать достаточно 
посетителей для проведения публичных 
конференций по шахматам, но с ростом 
интереса от населения будет увеличиваться 
и количество инициатив, – прокоммен-
тировали представители Казахстанской 
федерации шахмат.

Напомним, недавно в Астане завер-
шилась II Международная конференция 
«Шахматы в образовании», организован-
ная Казахстанской федерацией шахмат. 
Дискуссионная площадка, ставшая уже 
традиционной, собрала вместе междуна-
родных экспертов из США, Европы, Азии и 
стран СНГ, а также больше 200 участников 
из системы казахстанского образования.

МАСТЕР-КЛАСС

Ян САВИЦКИЙ, Астана

ВСЕ СЛОЖНОЕ –  
ПРОСТО
В Астане прошел мастер-класс с участием испанского 
журналиста и писателя Леончо Гарсия на тему: «Чем шахматы 
могут увлечь тех, кто в них не играет?». Организатор 
мероприятия – Казахстанская федерация шахмат. 
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БУДУЩЕЕ СТРАНЫ – ЗА НИМИ!
В стране проходит очередной отбор талантливой 
молодежи в кадровый резерв. В области Жетысу 
конкурс вышел на финишную прямую. Из 
300 кандидатов, подавших заявки, все этапы 
прошли 32 претендента. Впереди их ждет 
структурированное интервью в комиссии, после 
чего станут известны имена 20 участников, 
которые попадут в окончательный список 
резервистов от региона. 

История президентского моло-
дежного кадрового резерва на-
чалась пять лет назад. Идея про-
движения талантливой молодежи 
принадлежит Главе государства  
Касым-Жомарту Токаеву. Впервые 
о необходимости формирования 
резерва из самых ярких, перспек-
тивных, подкованных и образован-
ных молодых людей он заявил в 
своей предвыборной программе 
в 2019  году. В тот же год впервые 
была создана «скамейка запасных», 
в которую вошли лучшие из лучших 
представителей молодого поколения 
казахстанцев. В этом году по инициа-
тиве Президента впервые был дан 
старт проекту отбора в региональный 
кадровый резерв областей, городов 
республиканского значения и столи-
цы, который в настоящее время пе-

решел на завершающий этап. Только 
по области Жетысу возможностью 
продвинуться на социальном лифте 
на небывалые высоты управленче-
ской элиты решились 300 молодых 
и энергичных лидеров региона. До 
предфинального этапа конкурса, как 
сообщили в пресс-службе акима об-
ласти, дошли 32 кандидата. С успехом 
пройдя оценку компетенций, они до-
пущены к структурированному ин-
тервью в комиссии.

– По инициативе Главы государ-
ства в этом году в стране впервые 
стартовал проект отбора в регио-
нальный кадровый резерв обла-
стей, городов республиканского 
значения и столицы, – отметил аким 
области Жетысу Бейбит Исабаев на 
встрече с резервистами. – Основ-
ная цель регионального кадрового 
резерва – формирование нового 
поколения управленцев с привле-
чением талант ливой, образованной, 
креативной, знающей молодежи. В 

нашей области из 300 кандидатов, 
подавших заявки, все этапы прошли 
32 претендента, дойдя до структури-
рованного интервью в комиссии. В 
рамках данного этапа все эти канди-
даты должны представить возмож-
ности, суть, цель и результаты своих 
проектов. В итоге окончательный 
список резервистов области будет 
состоять из 20 человек.

Вышедшие в финальный этап от-
бора накануне успешно защитили 
свои проекты в формате презента-
ции, в соответствии с выбранным 

отраслевым направлением, перед 
комиссией, в которой председа-
тельствует глава региона. По итогам 
выступлений участников конкурса 
аким области с каждым претенден-
том, включенным в окончательный 
отбор, провел индивидуальную бе-
седу и высказал ряд предложений, 
касающихся повышения эффектив-
ности представленных проектов.

Как отметили в пресс-службе 
акима области Жетысу, к участию в 
отборе в региональный кадровый 
резерв допускаются граждане Рес-

публики Казахстан не старше 35 лет, 
имеющие высшее образование и 
стаж работы не менее трех лет. От-
бор состоит из нескольких этапов. 
Зачисленные в резерв граждане 
могут занимать административные 
государственные должности корпу-
са «Б» в местных исполнительных 
органах области в порядке и на 
условиях, установленных законода-
тельством, без конкурсного отбора. 
Срок пребывания в резерве состав-
ляет 2 года.

Фото Жеңіс Ысқабай

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

ЗНАНИЕ НЕ ИМЕЕТ ГРАНИЦ
Сотрудничество с университетом Аризоны привлекло в Kozybayev  
University выпускников из 15 областей Казахстана, в том числе из Астаны, 
Алматы и Шымкента. В университете Петропавловска сегодня много студентов 
с высокими баллами ЕНТ и готовыми сертификатами IELTS или Duolingo.

О том, какие изменения прои-
зошли в качественном составе 
студентов и как повысились узна-
ваемость и престиж Северо-Казах-
станского университета в связи с 
сотрудничеством с вузом Аризоны 
по двудипломным и совместным 
международным образовательным 
программам, начатом в 2022 году, 
рассказал региональный менед-
жер Проектного офиса Kozybayev 
University Кайрат Сапаров.

– За этот период руководству и 
команде двух сторон удалось до-
стичь значительных результатов. 
На старте было 9 образователь-
ных программ, а сегодня их 16. 
Сегодня есть много студентов с 
высокими баллами ЕНТ и готовыми 
сертификатами IELTS или Duolingo, 
выбирающих нас. На программах 
обучаются студенты из 15 областей 
нашей страны и трех городов рес-
публиканского значения (Астана, 
Алматы, Шымкент). Общее количе-
ство обучающихся сейчас составля-
ет порядка 544 студента (без учета 
1-го курса), 171 студент обучается 
на программах двойного диплома, 
373 – на совместных международ-

ных образовательных программах, 
– поделился Кайрат Сапаров.

Юноши и девушки, которые 
выбрали программу двойного 
диплома, изучают IT-технологии, 
биотехнологии, инклюзивное об-
разование, а совместные меж-
дународные образовательные 
программы реализуются по 8  нап-
равлениям. Помимо вышеназ-
ванных, также есть направления: 
Химическая экспертиза, Наука о 
растениях и технологии, Электро-
ника и телекоммуникации, Астро-
номия, Бизнес и менеджмент.

Если до настоящего времени 
обучение было только по гран-

там, то в 2024–2025 году впервые  
казахстанцы и граждане других 
стран могут поступать на платной 
основе.

По словам Кайрата Сапарова, 
в 2025 году в США поедут учиться 
40 студентов-двудипломников по 
программам IT и Биотехнология, а 
в 2026 году планируется отправить 
уже 131 студента.

Словом, проект, задуманный, в 
том числе и для предотвращения 
оттока молодежи из демографиче-
ски «самого старого региона» стра-
ны, успешно реализуется и дает свои 
плоды. Помимо граждан Казахстана, 
в студенческих кампусах сегодня 

можно встретить юношей и девушек 
из Азербайджана, Армении, Герма-
нии, Грузии, Индии, Ирана, Китая, 
Кыргызстана, Монголии, Польши, 
России, Туркменистана, Турции и Уз-
бекистана.

Руководство вуза также сообщи-
ло о прогнозе на прием студентов 
в новом учебном году – по всем 
направлениям оно составит более 
2 000 человек. Этот рубеж несколь-
ко лет назад только мечтали прео-
долеть местные власти.

Заметно улучшается инфраструк-
тура высшего учебного заведения. 
Сегодня в Kozybayev University 
9 корпусов и 4 общежития, отстроен 
новый учебно-лабораторный корпус.

– В настоящее время проводится 
процедура передачи учебно-лабора-
торного корпуса. Принято соответст-
вующее постановление акимата 
СКО, на данный момент формиру-
ется акт приема-передачи объекта. 
Это фактически последний этап вы-
шеуказанной процедуры, – сообщил 
ректор университета Ербол Исакаев.

Этим летом в Петропавловске 
обсуждали скандальную новость о 
том, как трудно приходится в вузе 
студентам с инвалидностью, кото-
рые не могут попасть в аудитории 
выше первого этажа. Для них это 
становится поистине унизительной 
и мучительной процедурой, и рас-
считывать молодым людям с особы-
ми потребностями приходится разве 
что на помощь однокурсников.

Наверное, поэтому Ербол Иса-
каев посчитал необходимым рас-

сказать также о работе, которая 
проводится в учебном заведении 
для создания безбарьерной среды. 
По словам ректора, «в корпусах  
№№ 1, 2, 4, 6, 10 выполнены работы 
по установке пандусов, тактильных 
полос, санузлов для доступности ма-
ломобильных групп населения». 

Хорошей новостью для студентов, 
которым приходится снимать жилье 
в областном центре, где аренда сто-
ит едва ли не столько же, сколько в 
столице республики, стало увеличе-
ние количества мест в общежитиях 
за счет ввода новых корпусов. 

– В настоящее время на балансе 
университета имеется 4 студенче-
ских общежития с общей проектной 
мощностью 1 365 мест. Также акима-
том Петропавловска осуществляется 
процедура передачи общежития на 
306 мест, в котором проводятся ра-
боты по укомплектованию комнат. 
Университет приобретает мебель, 
бытовую технику, постельное белье 
и кухонное оборудование, – расска-
зал Ербол Исакаев.

К тому же на подходе заверше-
ние строительства нового общежи-
тия, рассчитанного на 1 200 мест. В 
большом современном 11-этажном 
здании общей площадью более 
27 тыс. квадратных метров, в жилых 
комнатах предусмотрены дополни-
тельные удобства в виде отдельной 
кухни и санузла. Порядок заселения 
в новое комфортабельное обще-
житие, как и в другие, по словам 
руководства вуза, будет автомати-
зирован.



Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск
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ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ

Самал АХМЕТОВА,  
Караганда

ЗАТЯЖНЫЕ ДОЖДИ ТОРМОЗЯТ УБОРКУ
Массовая уборка 
в Северо-Казахстанской 
области не может 
начаться из-за затяжных 
дождей. Местные 
власти решают, 
как минимизировать 
негативные последствия 
непогоды.

Комбайны не могут выйти на 
вымокшие поля, поэтому массовую 
уборку, которая должна была на-
чаться в середине августа, в Северо-
Казахстанской области перенесли 
на конец месяца. Пока убирают хлеб 
лишь отдельные хозяйства в рай-
онах области.

О неблагоприятных прогнозах 
уборочной кампании 2024 года го-
ворили все выступающие на заседа-
нии акимата области.

По словам руководителя управ-
ления сельского хозяйства Мейрама 
Мендыбаева, за лето осадков вы-
пало в два раза больше нормы, да 
и прогноз на сентябрь не обещает 
много солнца. Поэтому главная за-
дача – по возможности минимизи-
ровать последствия непогоды.

Аким области Гауез Нурмухамбе-
тов свое выступление начал с хоро-
ших новостей.

– Вопросы финансирования по 
госпрограммам решены, минераль-
ные удобрения хорошо себя показа-

ли, состояние хлеба обнадеживает 
– около 80% посевов находятся в 
хорошем состоянии. Многое будет 
зависеть от количества осадков в 
сентябре, – сказал глава региона.

Он поручил акимам всех рай-
онов области незамедлительно 
подключаться к решению проблем 
аграриев, если таковые будут воз-
никать. Также решено было создать 
областной оперативный штаб для 
координации действий и решения 
вопросов, возникающих в ходе убо-
рочной кампании.

– Наш регион аграрный, эко-
номика складывается на полях. 
Кощунством будет не убрать хлеб! 
Все аграрии опытные, учить ни-

кого не будем. Уверен, что наши 
аграрии все меры примут, чтобы 
убрать урожай. Прошу и требую от 
акимов районов – помогать, всем 
подключиться! Уборка будет очень 
сложной, видим уже это по пого-
де,  – озадачил собравшихся Гауез 
Нурмухамбетов.

Выступающие сравнили погод-
ные условия 2024 года с уборочной 
компанией 2011 года, когда для 
хранения урожая пришлось исполь-
зовать аргентинскую технологию 
хранения зерна в полимерных меш-
ках-рукавах.

Технология, применяемая в дале-
кой Аргентине, когда складских по-
мещений не хватает для хранения 

богатого урожая, помогла тогда спа-
сти урожай и североказахстанцам. 
Из-за проливных дождей элеваторы 
не успевали просушивать зерно, а в 
герметичных мешках-рукавах зерно 
не просто сохранялось дольше, но и 
очищалось от вредителей, которые 
погибали в безвоздушной среде. 
К тому же этот способ хранения, 
успешно применяемый в странах 
СНГ, по свидетельству аграриев, сни-
жает затраты раза в 3!

О том, что в этом году придется 
нести дополнительные траты, гово-
рят все руководители хозяйств.

По их словам, нужно использо-
вать по максимуму каждый погожий 
день, но в то же время нельзя спе-

шить выводить комбайны на поля, 
не дождавшись полного высыхания 
колоса. Потому что влажное зерно 
будет повреждаться при обмолоте, 
что влечет за собой возможность 
размножения грибка, плесени, кро-
ме того, такое зерно подвержено 
брожению. В конечном счете спешка 
приведет к потере качества зерна, а 
значит, к убыткам при его продаже.

Дополнительные затраты потре-
бует сушка зерна. Некоторые вспо-
минают случаи, когда сельскохозяй-
ственная техника просто вязла в 
мокрой почве и не могла выбраться. 
Для починки впоследствии требо-
вались дополнительные запчасти, 
а главное, терялось драгоценное 
погожее время. Сегодня обильные 
осадки местами даже не дают вы-
везти пшеницу на зерноток, потому 
что полевые дороги размывает.

Справиться со всеми трудностями 
проще крупным, технически хорошо 
оснащенным хозяйствам, которые 
могут и выждать, и в любой момент 
выгнать на поля десятки высокопро-
изводительных комбайнов.

По словами Мейрама Мендыба-
ева, в этом году в проведении убо-
рочных работ будут задействованы 
7,3 тысячи зерноуборочных комбай-
нов, в том числе 3,9 тысячи – высо-
копроизводительных, 12,7  тысячи 
тракторов, 9,1 тысячи тракторных 
прицепов, 4,5 тысячи жаток и 5,8 ты-
сячи грузовых автомобилей.

Местные власти планируют про-
вести уборочную кампанию в оп-
тимальные сроки и обещают обес-
печить готовность элеваторов к 
приему зерна нового урожая.

ПРОБЛЕМНЫХ ДОМОВ  
СТАНЕТ МЕНЬШЕ?
Карагандинская область все еще не готова полностью к предстоящему 
отопительному сезону. В городах региона продолжается ремонт сетей, 
местных ТЭЦ. Все еще не введены в эксплуатацию тепловывод в Караганде 
и центральная котельная Сарани. Однако сами чиновники заверяют, 
что подготовка к отопительному сезону проходит в штатном режиме.

Одной из главных проблем в под-
готовительной работе к отопитель-
ному сезону стало нежелание самих 
жителей приводить в порядок трубы 
в подвалах своих домов. Чаще все-
го равнодушие проявляют жители 
Караганды, и лишь с началом отопи-
тельного сезона они задумываются о 
решении проблемы. Такая ситуация 
происходит почти каждый год. Как 
отметил аким г.  Караганды Мейрам 
Кожухов, в этом году из 2 582 мно-
гоквартирных жилых домов наладка 
прошла в 1 938 домах.

– Мы уже знаем, что опять по-
явятся проблемные дома, но по 
сравнению с прошлым годом их 
все же будет меньше. В прошлом 
году к зиме не были готовы жильцы 
55  многоквартирных домов. Сейчас 
представители районных акиматов 
проводят разъяснительную работу 
среди населения, КСК и ОСИ, – ска-
зал Мейрам Кожухов.

Он также сообщил о завершении 
текущего ремонта котлов и турбин 
на обеих ТЭЦ, но работы по капи-
тальному ремонту других котлов 
все еще продолжаются. Чиновник 
заверил, что до начала отопитель-
ного сезона все дефекты будут 
устранены.

Обещают городские чиновники 
запустить и самый крупный в ре-
гионе проект – третий тепловывод, 
который разгрузит карагандинские 
сети и обеспечит теплом новые мик-
рорайоны.

– Такого проекта за 30 лет у нас 
еще не было. В этом году мы его 
планируем завершить и ввести в 
эксплуатацию. Четыре насосные 
смонтированы, все необходимое 
оборудование установлено, сей-
час идут пусконаладочные работы. 
Осталось смонтировать 3 км сетей. 
В этом году мы хотим запитать от 
нового тепловывода объекты юго-
востока, разгрузить город. Сейчас 
из-за отсутствия дополнительного 
тепловывода искусственно сдержи-
ваем строительство многоэтажных 
домов, объектов соцкультбыта, – го-

ворит заместитель акима Караганды 
Рустем Кожакапанов.

Проект, по его словам, должен 
заработать уже в этом отопительном 
сезоне.

Другим, не менее важным про-
ектом является строительство 
цент ральной котельной в г. Сарани, 
жители которого так же часто жа-
ловались на недостаточное тепло 
в квартирах. Город с 50-тысячным 
населением отапливали порядка 
25 частных котельных. Как расска-
зали в акимате Сарани, в настоя-
щее время ведутся испытания на 
объекте.

Немалые средства из бюджета 
были выделены и на ремонтную 
кампанию в г. Шахтинске. В прошлом 
году горожане неоднократно жало-
вались на понижение температуры в 
квартирах. Как сообщили в акимате 
Шахтинска, готовность местной ТЭЦ 
составляет 75%, но до начала се-
зона чиновники и коммунальщики 
обещали завершить все ремонтные 
работы и заменить ветхие теплосети 
на новые.

Как сообщил руководитель 

управления энергетики и ЖКХ 
Тлектес Досаев, в Карагандинской 
области на сегодня подготовлено 
свыше 500 локальных теплоисточ-
ников, более 2 000 км инженерных 
сетей и порядка 5 тысяч домов.

– На энергоисточниках при го-
довом плане 45 котлов и 27 турбин 
завершен ремонт на 17 котлах и 
11  турбинах. В ремонте находятся 
13 котлов и 9 турбин. Всеми станци-
ями договоры на поставку угля за-
ключены, и уже осуществляется его 
завоз на угольные склады. На скла-
дах станций имеется 1 012,9 тыся-
чи тонн угля и 13,07 тысячи тонн 
мазута. Вместе с тем продолжается 
накопление угля на локальные те-
плоисточники и нужд населения, – 
рассказал Тлектес Досаев.

По его словам, регион в среднем 
готов на 84% к отопительному сезо-
ну, с учетом того, что крупные проек-
ты еще не завершились.

Вместе с тем на заседании Пра-
вительства министр промышленно-
сти и строительства Канат Шарлапа-
ев отметил Карагандинскую область 
в числе регионов с низким темпом 
работы по обеспечению топливом 
автономных котельных, а также в 
числе отстающих от графика готов-
ности объектов образования и здра-
воохранения. Также Карагандинская 
область вошла и в список регионов, 
где была выявлена слабая подгото-
вительная работа по заготовке угля.

Фото сайта акимата  
Карагандинской области



ФУТБОЛ

ХОККЕЙ

«Бранн» (Берген, Норвегия) – «Астана» 2:0
Голы: Мюре 12 (1:0), Финне 70 (2:0).
«Бранн»: Дюнгеланн, Педерсен, Кнудсен, 
Кристиансен, Сольтведт, Картум, Корнвиг, Мюре, 
Бломберг, Хеггебе, Кастро.
«Астана»: Чондрич, Аманович, Марочкин, 
Казуколовас, Вороговский, Грипши, Эбонг, Бартолец, 
Камара, Чинеду, Томасов.

Полосу подготовил Ким РАЛИН, Алматы
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ПОСЛЕ ФЬОРДОВ – 
НАДЕЖДА НА ГОРЫ 
АЛАТАУ
Сможет ли столичный клуб реабилитироваться в Алматы?

В первом матче плей-офф Лиги 
конференций подопечные Григо-
рия Бабаяна проиграли «Бранну» 
из второго по величине города 
Норвегии. В преддверии старта 
национальной сборной страны в 
Лиге наций, который пройдет с со-
перником из этой страны, встреча 
вызывала дополнительный инте-
рес. И после проигрыша одной из 
лучших казахстанских команд по-
следних лет становится понятно, 
что главной команде Казахстана 
придется непросто…

Надеемся, столичные футбо-
листы смогли набраться впечат-
лений от красоты морского по-
бережья, ведь Берген называют 
столицей Царства фьордов, рас-
положенной на западном по-
бережье Европы. Местами, где 
набираются сил и мастерства 
скандинавские футболисты. От-
метим, что противостояли «Аста-
не», укомплектованной легионе-
рами, представители норвежской 
школы футбола. И в Бергене сос-
редоточена одна из лучших мест-
ных академий, справляющаяся с 
подготовкой кадров для местных 
команд. А лучших представителей 
норвежского футбола с удоволь-
ствием разбирают европейские 
клубы, как в свое время главную 
звезду норвежского и мирово-
го футбола Холланда, которого 
мы, возможно, увидим в Алматы 
6 сентября.

После начала матча в гостях 
астанчане на равных продемон-
стрировали неуступчивость и 
желание дать бой конкуренту за 
попадание в групповой этап тре-
тьего по значимости еврокубко-
вого футбольного турнира. Прав-
да, хватило этой демонстрации на 
первые десять минут игры, пока 
хозяева поля не открыли счет. 
Феликс Мюре со второй попытки 
в упор пробил Йосипа Чондрича, 
после этого игроки казахстан-
ского клуба полностью отдали 

инициативу норвежцам, которые 
могли увеличить разрыв еще до 
перерыва, но сделать этого не 
удалось. Во второй половине ни-
чего не изменилось, и «Бранн» 
сумел зафиксировать окончатель-
ный счет – 2:0, обеспечив себе 
неплохой задел перед ответной 
встречей 29 августа в Алматы.

Главный тренер «Бранна» Эй-
рик Хорнеланд был сдержан пос-
ле матча.

– Думаю, я волнуюсь так же, 
как если бы матч закончился со 
счетом 0:0. Я чувствую себя да-
леко не комфортно. Это была 
хорошая команда, которую было 
трудно сломать, – заявил настав-
ник норвежцев.

Григорий Бабаян надеется, что 
его команде удастся найти ключ к 
решению важного вопроса сезона 
и пробиться в следующий этап 
турнира.

– Понимали, что будет очень 
сложный матч, так как «Бранн» 

играет в очень быстрый комби-
национный футбол, плюс погода, 
ушло минут 30 только на адап-
тацию к полю, так как весь день 
шел дождь, и оно было очень 
мокрым и быстрым. В целом у 
нас было несколько моментов 
убежать в контратаку, но нужно 
сказать, что «Бранн» был на поря-
док лучше. Сегодня болельщики 
создали фантастическую атмо-
сферу, прият но играть при таких 
трибунах. Во втором тайме мы 
попытались изменить рисунок 
игры в тактическом плане, пер-
вые 10 минут второй половины 
нам удалось контролировать мяч, 
игра была под нашим контролем. 
Но затем хозяева перехватили 
инициа тиву, и мы снова стали 
низко обороняться. В целом ре-
зультат закономерен, «Бранн» 
был лучше, быстрее. Нам пред-
стоит проанализировать матч и 
качественно приготовиться к от-
ветной игре, – сказал Бабаян. 

«БАРЫС»: РАЗВЕДКА БОЕМ
Столичные хоккеисты участвуют в предсезонном турнире в Омске
На проходящем в Омске Кубке Блинова астанинский «Барыс» провел 
два матча, продолжая подготовку к 17-му регулярному сезону КХЛ 
2024/25, начинающемуся 3 сентября. В первом подопечные Дэвида 
Немировски уступили местному «Авангарду» в овертайме – 3:4. А во 
втором разгромно проиграли 0:4 «Сибири» из Новосибирска.

Всерьез воспринимать ре-
зультаты многие специалисты 
не спешат, рассчитывая, что 
для вхождения в сезон не-
обходимо решить множество 
задач, где одной из главных 
является сыгранность соста-
ва, чем хоккеисты в данный 
момент и занимаются. Однако 
времени до начала чемпиона-
та осталось совсем немного, 
и обидно, что ряд проблем 
по взаимодействию между 
линиями игрокам придется 
решать уже по ходу турнира. А 
взаимопонимания хоккеистам 
«Барыса» пока не хватает. 
Временами удается демон-
стрировать неплохие отрезки 
достаточно хорошего качест-

ва, отмечают эксперты, но ра-
ботать над совершенствова-
нием характеристик придется 
продолжительное время.

Главный тренер столично-
го коллектива Дэвид Неми-
ровски выбрал на игру с «Си-
бирью» следующий состав, 
и понятно, что не все звенья 
имеют окончательный вид: 
Никитин Вл. (Шестаков) – Ко-
ролев – Волосенков, Жафя-
ров – Омирбеков – Эллисон; 
Кенесбай – Никитин К., Ко-
лобов – Кодола – Буяльский; 
Сулейменов – Жусупбеков, 
Логвин – Бойко – Симонов; 
Смольянинов – Шайхмедде-
нов – Саркенов, Решетько.

Справедливости ради от ме-

тим, что астанчане проводили 
второй матч менее чем через 
сутки, так что неудивительно, 
что Немировски выставил на 
него экспериментальный со-
став, далекий от оптимального. 
Из многочисленных легионе-
ров в него попал только Уэйд 
Эллисон, Дамир Жафяров вы-
шел на краю первой тройки, а 
место в воротах занял Влади-
мир Никитин.

Игра сразу пошла на 
встречных курсах, первую 
опасную ситуацию создали 
астанчане, но Всеволод Лог-
вин не переиграл Красоткина. 

Первый период прошел 
на одном дыхании, без пауз. 
В его концовке новосибирцы 

получили численное преиму-
щество, классно разыгрывали 
шайбу, Никитин спасал «Ба-
рыс», но когда Павел Гоголев 
завершил очередную ком-
бинацию броском в касание, 
капитулировал и он.

В самом начале второго 
отрезка Гоголев сделал дубль, 
проявив индивидуальное 
мастерство: отобрал шайбу, 
а затем обыграл Никитина в 
ближнем бою. Новосибирцы 
продолжили контролировать 
игру, не затрачивая при этом 
много сил, и в середине пе-
риода третью шайбу забросил 
Алексей Яковлев. У «Бары-
са» появилась возможность 
размочить счет – два подряд 
удаления новосибирцев, но 
забить Красоткину астанчане 
не смогли. А перед перерывом 
Тревор Мерфи кистевым брос-
ком в угол увеличил отрыв.

В третьем периоде ха-
рактер игры не изменился. 

Сибиряки владели полным 
преимуществом, «барсы» обо-
ронялись как могли, а их лиде-
ры пытались что-то придумать 
впереди: шансы забить имели 
Жафяров и Эллисон.

Нападающий «Барыса» 
Дамир Жафяров после матча 
назвал «сонной» игру с «Си-
бирью»: 

– Довольно-таки тяжело 
после двух матчей менее чем 
за сутки. Много молодых у нас 

сегодня было в составе, но 
главная задача сейчас у всех – 
почувствовать свою игру, всем 
прийти к общему состоянию. 
У меня лично никакой задачи 
не было, понятно, что старался 
подсказывать молодым ребя-
там, помогать. И они неплохо 
смотрелись, наш вратарь тоже 
делал много отличных сейвов.

Сегодня астанчанам будет 
противостоять челябинский 
«Трактор». 

ПРЕМЬЕРУ 
ЧЕРЧЕСОВА 
ЖДЕТ АНШЛАГ
Билеты на матч Казахстан – Норвегия 
проданы за сутки
Шестого сентября сборная Казахстана по футболу 
стартует в очередном европейском походе за славой. 
Поступившие на уходящей неделе билеты на игру 
Лиги наций УЕФА против Норвегии в Алматы были 
распроданы за рекордное время, и уже на следующий 
день в интернете можно было наткнуться на объявления 
о поиске лишних билетиков (Казахстанская федерация 
выручит на продаже билетов 129 миллионов тенге).

Будем надеяться, что болельщики 
устроили ажиотаж не из-за присут-
ствия в составе соперников Эрлинга 
Холланда – главной звезды «Манчес-
тер Сити», что подразумевает высокий 
статус соперника, но и для поддержки 
сборной Казахстана, которую впер-
вые на игры выведет новоиспеченный 
главный тренер Станислав Черчесов, 
успевший отметиться неоднозначны-
ми высказываниями о журналистах, 
задающих вопросы на непонятном ему 
казахском языке. И все хотят убедиться, 
что профессионализм россиянина пре-
валирует над его другими качествами и 
оправдает баснословную зарплату, ко-
торую ему определили в Казахстанской 
футбольной федерации. 

Обычно сборная Казахстана при-
нимает домашние встречи на столич-
ной «Астана Арене». Однако в насто-
ящий момент на стадионе проходит 
реконструкция, приуроченная к Все-
мирным играм кочевников.

Главный тренер национальной 
сборной Казахстана Станислав Чер-
чесов объявил расширенный список 
игроков, вызванных на сентябрьские 
матчи Лиги наций УЕФА против Нор-
вегии (6 сентября) и Словении (9 сен-
тября). В список вошли 36 игроков:

Вратари: Игорь Шацкий («Актобе»), 
Александр Заруцкий («Астана»), Стас 
Покатилов («Тобол»), Темирлан Анар-
беков («Женис»).

Защитники: Сергей Малый, Темир-
лан Ерланов, Сагадат Турсынбай, Сул-
танбек Астанов (все –  «Ордабасы»), 
Роман Асранкулов, Еркин Тапалов 
(оба – «Тобол»), Александр Марочкин, 

Ян Вороговский, Марат Быстров (все – 
«Астана»), Михаил Габышев («Елимай»), 
Алибек Касым («Актобе»), Нуралы Алип 
(«Зенит», Россия), Лев Скворцов («Шин-
ник», Россия), Талгат Кусяпов («КАМАЗ», 
Россия), Асхат Балтабеков («Жетысу»), 
Улар Жаксыбаев («Кызылжар»).

Полузащитники: Асхат Тагыберген, 
Бауыржан Исламхан, Айбол Абикен 
(все – «Ордабасы»), Рамазан Оразов 
(«Силькеборг», Дания), Максим Само-
родов («Ахмат», Россия), Арман Кене-
сов («Актобе»), Бактиер Зайнутдинов 
(«Бешикташ», Турция), Исламбек Куат, 
Абзал Бейсебеков (оба – «Астана»), 
Александр Зуев, Ислам Чесноков (оба 
– «Тобол»).

Нападающие: Абат Аймбетов («Ада-
на Демирспор», Турция), Айбар Жаксы-
лыков («Кайсар»), Оралхан Омиртаев 
(БАТЭ, Беларусь), Эльхан Астанов, Ра-
мазан Каримов (оба – «Астана»).

До определения окончательного 
списка в составе могут быть измене-
ния. Отметим, что тренерский штаб 
во главе со Станиславом Черчесовым 
проинформирован о состоянии здоро-
вья Максима Самородова и Сагадата 
Турсынбая. Кроме того, тренерский 
штаб находится на связи с медицин-
скими штабами ФК «Ахмат» и ФК «Ор-
дабасы».

Учебно-тренировочный сбор стар-
тует 1 сентября на базе сборных в 
Талгаре. Окончательный состав будет 
определен позднее.

Стоит отметить, что Норвегия свой 
последний матч провела против сбор-
ной Дании на выезде 8 июня и уступи-
ла в той игре со счетом 1:3.
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Полосу подготовил Арсен ДИЛИМ, Астана

Голосование СМИ по определению 
лучшего хоккеиста РК (кто за кого)

№ Имя репортера Наименование СМИ 1 место 2 место 3 место

1 Абдрахманов 
Ануар

ТВ Хабар Михайлис Орехов Шутов

2 Абишева 
Маржан

 sports.ru Шутов Скленичка Орехов 

3 Азбергенов 
Жигер

bassport.kz Шутов Михайлис Омирбеков

4 Акимжанов 
Марат

Независим. хок. 
эксперт 

Савицкий Омирбеков Муратов 

5 Акманов Евгений t.me/AkmanovLive Орехов Шутов Гренц 

6 Аманбаев Эльдар ТВ Insport Михайлис Старченко Шутов

7 Анапьянов Алим «Вечерняя Алматы» Муратов Савицкий Шутов

8 Антонов Виктор Контакт-Спорт Шестаков Шутов Орехов 

9 Ардақұлы 
Бекежан

Пресс-служба ХК 
«Сарыарка»

Рахманов  Борисевич Карабань

10 Байкадамова 
Динара

Федерация хоккея 
Казахстана

Шутов Старченко Орехов

11 Бейсенбаев 
Аскар

Газета 
«Казахстанская 

правда»

Михайлис Шутов Орехов

12 Буланов Артем Программа 
«Головой об лед»

Михайлис Шутов Абенов

13 Ветлугин 
Вячеслав

ТВ Хабар Михайлис Мухаметов  Асетов

14 Вымотов Антон Фотоблог VMTT_PH Орехов Омирбеков Шутов

15 Ибрайбеков 
Мадьяр

Незавимый 
хоккейный эксперт

Шутов Рахманов Бреус

16 Канагатов Самат inbusiness.kz Муратов Мухаметов Шутов

17 Кайпбаев Дарын shaiba.kz Шутов Орехов Михайлис

18 Кирилюк Виктор Телеканал Qazsport Михайлис Шутов Бекетаев

19 Курбанов 
Фархад

Блог 
«От синей линии»

Шутов Савицкий Орехов 

20 Кусанова Зарина ТВ Хабар Бекетаев Старченко Муратов

21 Мальцев 
Владимир 

sportsarena.kz Старченко Михайлис Орехов

22 Манап Алмас Газета «Egemen 
Qazaqstan»

Михайлис Шутов Данияр

23 Пепелко Сергей shaiba.kz Орехов Михайлис Шутов

24 Покидаев 
Дмитрий

inbusiness.kz Михайлис Кудрявцев Орехов

25 Пак Андрей TV Insport Орехов Михайлис  Шестаков

26 Нестеренко 
Дмитрий 

Sport Plus Qazaqstan Михайлис Шутов Шестаков 

27 Олейник 
Александр

Телеканал Qazsport Орехов Омирбеков Шутов

28 Омаров Ильяс AIPS (Международ. 
Ассоциация 

спортивной прессы)

Шутов Скленичка Омирбеков

29 Сагитов Асхат Big Podcast Hockey 
by Big Sport 

Михайлис Бекетаев Шутов

30 Садыков Талгат Газета «Литер» Старченко Шутов Королев

31 Самойло Павел ТВ Insport Шутов Орехов  Михайлис

32 Сарсеков 
Станислав

sportsarena.kz Мухаметов Михайлис Старченко

33 Саудегеров 
Ернур

Контакт – cпорт Старченко Шутов Королев

34 Семенченко 
Денис

Пресс-служба 
ХК «Барыс»

Орехов Михайлис Шестаков

35 Сердалина 
Жанар

Best News Шутов  Скленичка  Борисевич

36 Танатар Асем QazSPORT TV Омирбеков Шутов Королев 

37 Трофимов 
Александр 

Газета «Время» Шутов Шестаков Старченко 

38 Тілегенов 
Ботабек 

ТВ «Сарыарка» Сиксна Гатиятов Кудрявцев

39 Чернятин Илья Prosport Орехов Михайлис Шутов

40 Шинасилов 
Куандык

zakon.kz Михайлис Мухаметов Муратов

41 Шишига Артур Спутник Михайлис Орехов Панюков

42 Янобаев Сергей ТВ Insport Омирбеков Бояркин Бекетаев 

И СНОВА ШУТОВ
Вратарь национальной сборной Андрей Шутов вновь 
признан лучшим хоккеистом прошедшего сезона
Очередной хоккейный сезон открылся 
в Казахстане розыгрышем Кубка 
Президента, участие в котором 
приняли национальная сборная 
и столичный хоккейный клуб 
«Барыс». Участие сборной 
Казахстана рассматривалось 
как подготовительный этап 
к предстоящему турниру 
на рубеже летних 
и осенних дней 
календаря в Братиславе, 
где главная команда 
нашей страны поспорит 
за олимпийскую лицензию 
с национальными 
сборными Словакии, 
Австрии и Венгрии.

А в это время спортивные журна-
листы определили в традиционном 
ежегодном опросе лучшего хоккеиста 
Казахстана прошедшего сезона. В 
33-м по счету опросе приняли учас-
тие 42 спортивных репортера. Как 
и прежде, на звание хоккеиста года 
номинировались не только казахстан-
цы, но и выступающие за отечественные клубы легио-
неры. По традиции, за первое место начислялось три 
очка, за второе – два, и соответственно за третье – 
одно очко.

По итогам опроса, лучшим хоккеистом Казах-
стана сезона 2023-2024 годов второй сезон под-
ряд стал вратарь национальной сборной и хок-
кейного клуба «Барыс» Андрей Шутов, который 
набрал 59 очков (по десять спортивных журналистов 
поставили его соответственно на 1-е и на 2-е места, и 
девять – на 3-е).

Вторым с небольшим отставанием стал форвард 
сборной и магнитогорского ХК «Металлург» Никита 
Михайлис, у которого 51 очко (12 экспертов назвали 
его лучшим, 6 – вторым и двое – третьим).

Третье место в опросе занял защитник сборной Ка-
захстана и магнитогорского ХК «Металлург» Валерий 
Орехов, в активе которого 36 очков (7 – первых 4 – 
вторых и 7 – третьих результатов в голосовании).

Победа Шутова, как и в прошлогоднем опросе, была 
вполне прогнозируема. В прошедшем сезоне голкипер 
сборной не раз выручал нашу сборную на чемпионате 
мира в Чехии, где сборная Казахстана четвертый год 
подряд закрепилась в элите мирового хоккея. Кроме 
того, Андрей наконец-то по-настоящему отыграл за 
«Барыс» в регулярном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги, порой показывая феерическую игру. 
Звучный заголовок «Шутов оформил шотаут (матч на 
ноль)» Андрей мог четырежды представить фанатам в 
ходе «регулярки» КХЛ. Именно столько раз он оставлял 
ворота «Барыса» в неприкосновенности. Сам же Шутов 
в одном из интервью скромно признался, что «матчи на 
ноль – заслуга всей команды, а не только вратаря».

А то, что «Барыс» в прошедшем сезоне провалил 
сезон, в самую последнюю очередь – вина Андрея, 
который, наоборот, делал все, чтобы «барсы» прошли 
дальше. Минувший сезон, по иронии хоккейной судь-
бы, Шутов начинает в Словакии, где будет выступать за 
«Слован» из Братиславы. Именно поэтому отечествен-
ные фанаты не увидели его в матчах Кубка Президен-
та. Кто знает, быть может, выехав в Словакию пораньше, 
Андрей станет более привычным ко льду Братиславы, 
на котором отечественной сборной предстоит побо-
роться за лицензию на Белую Олимпиаду 2026 года.

Второе и третье место Никиты Михайлиса и Ва-
лерия Орехова во многом объясняется вкладом этих 
хоккеистов в завоевание главного трофея КХЛ – Кубка 
Гагарина, который они затем привезли в казахстанские 
города. На чемпионате мира от этих игроков ждали 
большего – однако Никита и Валерий лишь фрагмен-
тарно напоминали о себе на хоккейном Мундиале. Но 
в последнем, принципиальном матче со сборной Поль-
ши оба отличились по разу, внеся тем самым посиль-
ный вклад в общую победу.

Справедливости ради стоить отметить, что реша-
ющие матчи плей-офф КХЛ на Кубок Гагарина отни-
мают очень много сил, и Михайлису и Орехову весьма 
непросто было адаптироваться в весьма скоротечном 
регламенте мирового чемпионата, когда пришлось за 
10 дней сыграть 7 матчей. В то же время некоторые 
игроки сборной, представляющие «Барыс», после вы-
лета из «регулярки» в феврале и вовсе были лишены 
игровой практики, что в итоге и стало одним из факто-
ров не совсем уверенной игры сборной на чемпионате 
мира. Ведь после прошлогоднего и более успешного 

выступления от нашей сборной ждали лучшей игры.
Четвертое место в опросе занял неувядающий 

капитан сборной и «Барыса», форвард Роман Стар-
ченко, который набрал 17 очков (3+3+2). 

Несмотря на почтенный для хоккеи-
ста возраст, Роман стал в очередной 
раз лучшим снайпером националь-
ной команды на чемпионате мира. 
Наверняка символично и то, что наш 
«кэп» как открыл счет заброшенным 
шайбам в первой игре с французами, 

так и поставил финальную точку в 
последней, не простой игре с по-
ляками. В прошедшем сезоне КХЛ 
Старченко преодолел отметку в 
800 матчей – их у него уже в ак-
тиве 835. Предстоящий сезон за 
«Барыс» станет для него 17-м в 
КХЛ. Чем не претендент на приз 
КХЛ «За верность хоккею», еже-
годно вручаемый лучшему хокке-
исту-ветерану, внесшему весомый 
вклад в успех своей команды?!

Пятым в опросе стал центрфор-
вард Алихан Омирбеков, который 
своей самотверженной игрой заслу-

жил место в основном составе «Бары-
са» и сборной Казахстана. Омирбеков, 

у которого 14 очков (2+3+1), выполняет 
на льду большой объем работы и неза-
меним в игре в неполных составах.

Далее по 9 очков набрали нападающие 
Максим Мухаметов и Батырлан Муратов 
(соответственно 1+3+0 и 2+0+3). Му-
хаметов, проведя сезон в «Магнитке» 
вместе с Михайлисом и Ореховым, стал 
обладетелем Кубка Гагарина. У Мурато-
ва, в отличие от предыдушего игрока, 
прошедший сезон из-за травмы не 
совсем задался.

У Аркадия Шестакова, который в 
межсезонье перешел из «Барыса» 
в ХК «Адмирал» из Владивостока, – 

8 очков. По 7 очков – у игроков «Бары-
са» Адиля Бекетаева и Кирилла Савицкого. Один 

из результативных защитников прошлой регулярки КХЛ, 
чешский легионер «Барыса» Дэвид Скленичка, впервые 
ставший отцом в Казахстане и отправившийся искать 
хоккейное счастье в Швейцарию, набрал 6 очков. У фор-
варда «барсов» Михаила Рахманова 5 очков.

Сразу четыре хоккеиста, а это – нападающий «Ба-
рыса» Александр Борисевич, вратарь ХК «Арлан» Сер-
гей Кудрявцев, первый забросивший шайбу в истории 
чемпионатов Казахстана, его бывший одноклубник, ла-
тышский легионер Эдгарс Сиксна, перешедший в таш-
кентский «Хумо», и перспективный защитник «Барыса» 
Артем Королев набрали по три очка.

По два очка у вратаря Никиты Бояркина и форварда 
столичного «Номада» Артура Гатиятова, которые внес-
ли значительный вклад в завоевание Континентально-
го кубка. По одному очку набрали сразу семь хокке-
истов: форвард павлодарского «Иртыша» Тимур Абе-
нов, нападающий «Барыса» Алихан Асетов, защитник 
нижегородского «Торпедо» Дмитрий Бреус, защитник 
«Барыса» Самат Данияр, форварды «Арлана» Дмитрий 
Гренц и Даниила Карабань, нападающий хабаровского 
«Амура» Кирилл Панюков.

Всего журналисты в своих предпочтениях упомяну-
ли 25 имен хоккеистов.

Как известно, в истории опросов Андрей Шу-
тов – третий вратарь, ставший лучшим хоккеистом 
Казахстана. До этого лучшими признавались известные 
отечественные вратари: Виталий Колесник – в сезоне 
2004-2005 гг. и Виталий Еремеев – по итогам сезонов 
2010-2011 и 2011-2012 гг. Кроме того, Шутов повто-
рил достижение Еремеева, который становился луч-
шим два сезона подряд.

Как известно, после обретения Независимости на-
шей страны определением лучшего хоккеиста нашей 
страны занимался директорат во главе с его бессмен-
ным руководителем, известным хоккейным экспертом 
и журналистом, основателем первого специализиро-
ванного журнала «Хоккей Казахстана» Максимом Кар-
ташовым. К большому сожалению, Максим Леонидович 
в декабре 2021 года скоропостижно ушел из жизни.

Функции координатора по определению лучшего 
хоккеиста года взял на себя член исполнительного 
комитета Азиатского союза спортивной прессы (AIPS 
ASIA) Ильяс Омаров, который долгие годы помогал 
издавать журнал «Хоккей Казахстана», будучи шеф-ре-
дактором упомянутого издания. 

– Дело Максима процветает! Добрая и вместе с тем 
нужная традиция продолжена, находя новый отклик! Из 
года в год все больше журналистов и экспертов принимают 
участие в опросе, – отметил Ильяс Омаров.

С предпочтениями журналистов можно ознакомить-
ся в опубликованной таблице.
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ЖИТЕЙСКИЕ ИСТОРИИ

Алия РЫСПАЕВА, Астана

АРУ КЫЗ

Я не ела двое суток, ощущение, 
что мой желудок просто забыл 
предупредить меня, что нужно 
потреблять пищу. Пью воду, она, 
словно живительный источник, на-
чинает прочерчивать внутри моего 
пищевода дорогу, а я прокладываю 
свой путь в новую жизнь. О, Аллах, 
я свободна, и со мной мой ребенок, 
мой Алихан! Он лежит у меня на 
руках, спящий, и я счастлива, что 
все, наконец, закончилось. Дядя 
Талас, младший родной брат папы, 
– мой герой. Он такой большой, 
высокий, почти два метра, немного 
не дотягивает до роста нашего 
дедушки-батыра, но очень похож 
на аташку. Характер у него сильный, 
в детстве я называла его «терми-
натор», мистер Вселенная нашего 
города. Мы едем на его «Ниве», на 
переднем сиденье лежат охотничья 
двустволка, еще аташкина, газовый 
пистолет, резиновая дубинка и еще 
кое-какой арсенал.

– Ару, я довезу тебя до Омска 
так, что тебе будет приятно и мне 
будет приятно!

Дядя цитирует знаменитую 
фразу героя Фрунзика Мкыртчяна 
из кинофильма «Мимино», еще 
пытается шутить в такой серьезной 
ситуации. Я невольно рассмеялась, 
а потом разрыдалась. Мы молча 
ехали почти пять часов до аэропор-
та Омска. Иногда делали остановки 
на бензозаправках, чтобы немного 
передохнуть.

…Полгода я жила, как в аду. 
Семейство Сыдыковых вышвырнуло 
меня, как котенка, за борт их мни-
мого благополучия. Они попытались 
разлучить меня с моим солнышком, 
моим любимым Алиханом. Ему 
едва минуло три года, а он уже 
перенес столько травм и страхов. 
Врагу не пожелаю пережить все 
то, что прошла я. Меня морально 
убивали, ломали и хотели сделать 
из меня безмолвное и равнодушное 
растение.

– Когда я выходила замуж, моя 

қайнене со мной не чикалась. Она 
сразу заставила меня перемыть 
всю посуду после гостей, которые 
были на тое, а потом я пошла доить 
коров и убирать за скотиной. Так 
что не думай, что я тебя загрузила, 
как Золушку. А ты думала, замуже-
ство – это цветочки да свидания 
при луне? Ишь, чего захотела! Тоже 
мне Баянсулу и Кыз-Жибек в одном 
флаконе! Не бывать такому! – так 
говорила моя свекровь, пальцем 
грозя мне, еще несмышленой дев-
чонке, которой едва исполнилось 
восемнадцать.

В те мгновения я думала: ах, 
мама меня предупреждала ведь, что 
не надо торопиться с замужеством.

– Замуж – не напасть, лишь бы 
замужем не пропасть. Успеешь еще, 
закончи институт, получи диплом, 
поработай немного, а парней 
вокруг сколько умных и добрых из 
хороших семей. Не спеши, доча моя 
единственная, – говорила моя мама, 
Калима.

Эх, как же она была права… Я не 
слышала ее тогда, да и как можно 
слышать кого-то, когда ты влюбле-
на и ничего вокруг не видишь, не 
слышишь.  Первая любовь – помут-
нение рассудка…

Пожалуй, самая счастливая пора 
в моей жизни – это детство. Роди-
тели – особенные люди, я сейчас 
это понимаю и четко осознаю. Мой 
Папа – добрый и благородный 
человек, а его бархатный бари-
тон, как у оперного певца, звучит 
сквозь года. Росла я совершенным 
ерке бала. Мне никогда не делали 
замечания, я их и не слышала, не 
воспринимала, так как Папа не 
позволял никому даже косо смот- 
реть в мою сторону, ведь я – его 
единственная дочь. Мама, конечно, 
пыталась вмешиваться в воспита-
тельный процесс, но у нее это не 
всегда получалось.

После окончания школы уезжать 
куда-то не имело смысла. Во-пер-
вых, большие расходы, во-вторых, 
в нашем городе было несколько 
вузов, в один из них я и поступи-
ла. Тогда, в начале 1990-х годов, 
все поступали на экономический, 

считалось, что таким образом может 
подняться экономика всей страны 
после развала Союза. А кризис 
был не только в стране, он был в 
наших головах и мыслях. Многие 
мои сверстники помнят массовое 
помешательство семей, когда 
люди, прильнув к телевизорам, по 
вечерам ставили заговоренные 
банки с водой, кремы, еду, всевоз-
можные чайные грибы, выращен-
ные на подоконниках, и верили, что 
их здоровье поправится и жизнь 
наладится. А с экрана то гипнотизер 
Кашпировский, то другой, в очках, 
как у знаменитого маньяка Чикати-
ло, по фамилии Чумак, дирижиро-
вали руками и, не моргая глазами, 
манипулировали нашим сознанием. 
Потом пошла нескончаемая череда 
рекламы с обещаниями сладкой и 
безбедной жизни от АО «МММ», и 
люди со слезами на глазах узнава-
ли, что значит вложить свои кров-
ные во всевозможные пирамиды и 
прочие мошеннические проекты.

…Когда я влюбилась, мне не 
было и восемнадцати. Мы с Кана-
том познакомились в институте, 
он тоже учился на экономфаке, в 
параллельной группе. Мы сразу 
понравились друг другу. На нашем 
потоке были в основном девушки, 
но из всех красавиц он выбрал 
меня, моментально окутав своим 
вниманием и заботой.

– Аруша, ты такая красивая! Я 
так горжусь, что ты мне не отказала, 
моя единственная, королева, – так 
говорил мне Канат, а я была на 
седьмом небе от любви и счастья.

Бабочки щекотали у меня в 
животе от того, что я впервые 
влюбилась. Конечно, на учебу я, 
первокурсница, собиралась с не-
терпением, как на праздник. Канат 
каждый день провожал меня. У него 
уже была своя машина – иномарка, 
это бросалось в глаза. Его отец был 
крупный бизнесмен, я тогда не 
представляла масштаба криминаль-
ности его семьи и плотных связей 
с большим бизнесом и бандитами.  
Да, меня настораживал его социаль-
ный статус наследника известной 
семьи. Хотя и мои родители не 

относились к рабочему классу, ведь 
мы были известны своим достой-
ным происхождением в родных 
краях еще со времен моих праде-
дов, моего аташки и апа. Да и папа 
был ответственным государствен-
ным работником, а мама работала 
врачом на скорой помощи.

Доходы семьи Каната явно 
превышали общепринятую планку, 
меня окружали цветы, дорогие 
подарки и такие искренние, теплые 
слова о любви. Мы искренне дружи-
ли, и наша дружба плавно перерос- 
ла в чистую первую любовь. Она 
бывает одна такая на всю жизнь: 
нежная, чистая, словно горный 
ручей. Так мы провстречались весь 
первый курс. Даже не помню, как 
я сдавала сессию, учеба меня не 
напрягала, все было как во сне, а 
потом я поняла, что жду ребенка. 
Наши родители поначалу не желали 
и не давали согласия на наш столь 
ранний брак. Поэтому мы с Канатом 
решились на своего рода авантюру. 
Мы подумали, что если я забере-
менею, то никто не сможет нам 
запретить пожениться.

Конечно, сначала мы сами оба 
были в шоке, но потом решились 
сообщить нашим родителям. Слу-
чился огромный скандал, слезы и 
причитания мамы, но дома решили, 
что я возьму академический отпуск, 
а потом сыграем свадьбу.

– Ару, что будет с твоей жизнью, 
замужеством, учебой, как ты с 
ребенком на руках справишься со 
всем этим? – говорила, плача, мама.

Папа переживал, но не ругал 
меня, он сдерживался, ведь я же – 
его любимица. Папа просто сидел 
бледный, хватался за сердце, сидя в 
гостиной, а мама считала капли кор-
валола и протягивала ему рюмочку 
с успокоительным лекарством… 
Папа, мой дорогой папочка, иманды 
бол! Как мне сегодня больно, 
сколько же он перенес из-за меня, 
как страдал, увидев, что меня так 
обижали в семье Каната. До сих пор 
в ушах слышу его короткий диалог 
с братом, когда папа в сердцах 
сказал:

– Как же несправедливо, когда 

наши дети, а особенно дочери, стра-
дают. Ведь они слабые и беззащит-
ные девочки! Ты растишь свое дитя, 
лелеешь его, а люди, вроде такие 
же, как мы, имеющие образование, 
достаток и высокий социальный 
статус, считают, что можно унизить, 
обидеть и ударить так сильно по 
нам через дочек…

Семьи наши были обе известные 
и большие, гостей пригласили ото-
всюду, а родственников в первую 
очередь, так как свадьба старших 
детей планировалась превратиться 
в грандиозное событие для целого 
города. Роскошный той длился 
неделю.

Вначале все было безоблачно. 
Я думала, это нормально, когда 
я, молодая келин, целыми днями 
стою на кухне и встречаю гостей 
на бесконечные званые обеды и 
ужины, рассчитывала, что такой 
график будет длиться примерно 
год, и я выдержу.  Но вскоре мне 
стало совсем тяжело, ведь я ждала 
первенца. Очень хотелось жить 
своей молодой семьей, но мы жили 
вместе с родителями Каната в их 
большом трехэтажном доме...

 Отношение ко мне резко изме-
нилось со стороны свекрови после 
того, когда отец Каната привез 
из одной зарубежной поездки 
сногсшибательные норковые шубы 
своей жене и мне. Почему-то мать 
Каната посчитала, что я не заслужи-
ла такой дорогой подарок. На дворе 
были лихие девяностые, экономика 
в глубоком кризисе, дефицит всего, 
а такие вот нюансы в виде верхней 
меховой одежды и аксессуаров 
к ней были значимы в то время 
и подчеркивали статус людей в 
обществе.

Потом я стала замечать, что та 
женщина, мне трудно называть 
ее свекровь, назовем ее Батима, 
ревновала сына ко мне. Может, она 
не могла смириться с ролью свекро-
ви, ведь на тот период ей было 
всего немного за сорок, да и Канат 
воспитывался на руках бабушки, 
то есть фактической матерью мой 
муж считал свою аже, маму отца, а к 
Батиме Канат относился спокойно, 
даже холодно. Потом, когда Канат 
приходил в дом к моим родителям, 
он отмечал особую, мягкую атмос-
феру нашего жилища.

– Как мне нравится у вас дома! 
Так тепло и уютно, никто не ругает-
ся. Мама и папа мирно разговари-
вают, ласково называют вас жаным 
и айналайын, – часто говорил мне 
Канат.

Потом он мне рассказывал, 
что прожил у бабушки до пятого 
класса и не хотел уезжать в город, к 
родителям.

– Ты знаешь, что аже Шынар 
уже старая и не может за тобой 
ухаживать, она может тебя отравить, 
и вообще она – старая ведьма, – 
так говорила мать Каната про свою 
свекровь бедному ребенку.

Рассказы про бабушку и вос-
поминания о ней очень печалили 
моего мужа, он часто вспоминал ее, 
украдкой смахивая слезы, искренне 
сокрушаясь по своей ушедшей в 
мир иной ажеке.

По вечерам, особенно в те дни, 
когда свекор уезжал по делам, 
Батима устраивала посиделки, 
я их называла «шабашом», как 
иначе еще называть ту чертовщину, 
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что она вытворяла со своими 
подругами-собутыльницами. Но 
внешне Батима была интересной, 
красивой, властной женщиной, 
хотя злоупотребление спирт-
ными напитками со временем 
сказывалось на ее привлекатель-
ном лице.

В те часы оргий взрослых 
женщин я старалась скрываться 
из дома под любым предлогом. 
Батима созывала своих подруг, и 
они, словно на помеле, приле-
тали из всех районов нашего 
небольшого города и собирались 
в сауне, на нулевом этаже.

Как-то из-за границы свекро-
ви прислали доску для спири-
тических сеансов, с помощью 
которой она вызывала духов 
Распутина и прочих известных 
странных личностей, гадала и 
пыталась узнавать свое буду-
щее. Все это сопровождалось то 
криками, то воем, то побоищем, 
я боялась спускаться к ним и 
узнавать, что духи напророчили 
в этот раз.

Вместо того, чтобы нала-
живать отношения в семье, с 
мужем, с детьми, она положи-
лась на какой-то спиритизм, 
духов, всевозможных гадалок и 
экстрасенсов, которых регулярно 
вызывали из столицы и разных 
уголков нашего Казахстана. В 
такой сумасшедшей обстановке 
у нас с Канатом родился сын, 
моя радость и крепость. А вскоре 
семья Каната во главе с Батимой 
решила, что я – недостойная мать 
для их внука, и в одночасье они 
попытались лишить меня радости 
материнства.

В одно не очень доброе утро 
Батима со своей прислугой и ох-
раной выставили меня за дверь. 
Пристыженная, я была вынужде-
на вернуться в дом своих роди-
телей. Мне не давали видеться 
с моим собственным ребенком 
даже изредка на улице. Где был 
Канат? Его отправили на учебу в 
Штаты, потом в Европу, именно 
там он начал пробовать наркоти-
ки, сначала легкие, а потом уже 
пошли тяжелые, героин, игла...

Когда Канат вернулся, я от ра-
дости щебетала, как воробышек, 
сына мне вернули, мы все вместе 
заехали в новую квартиру, ко-
торую подарил Канату его отец. 
Но счастье было недолгим, из 
квартиры стали пропадать день-
ги, я не знала, как оплачивать 
коммуналку, на что покупать еду, 
однажды нам «отрезали» свет 
за неуплату. Я молчала и ничего 
не говорила своим. Пыталась 
продавать свои драгоценности, 
закладывала их в ломбарде. На 
эти деньги покупала продукты и 
вещи сыночку. Придя однажды 
домой, я обнаружила, что из 
дома пропали телевизор, микро-
волновка, музыкальный центр и 
все более-менее ценное. Канат 
стал невыносим, очень часто 
был агрессивен, а потом, после 
принятия дозы, находился в по-
давленном состоянии. Если ему 
нужна была доза, он отбирал у 
меня все, мог ударить и отшвыр-
нуть. Я стала бояться за себя и за 
сына, вот так однажды вечером я 
вновь вернулась к родителям…

Тогда Батима приняла реше-
ние, что их внук, Алихан, должен 
жить в их семье. Не зная ничего 
об их планах, я навестила свек- 
ровь и свекра с сыночком, все 
надеялась, что Канат исцелится, 
придет в себя и защитит нашу 
семью. Там, дома, у меня вновь 
отобрали сына и выгнали. В 

течение трех месяцев я не знала, 
как подступиться к их дому, меня 
туда просто не пускали. Батима 
приказала купить огромных 
сторожевых псов, охрана пре-
дупредила меня, что им велено 
спустить собак при любой моей 
попытке зайти внутрь.

Однажды соседи, видя, как я 
в который раз рыдаю и мучаюсь 
возле дома свекрови, позвонили 
мне и сказали, что дома никого 
нет, и я, улучив момент, выкрала 
собственного ребенка, и мы 
уехали в другой город, туда, где 
нас никто не мог найти…

Но до этого были безуспеш-
ные попытки моих родных 
братьев забрать Алихана из 
детского сада. Тогда охрана 
на джипе окружила братьев, и 
им здорово досталось в драке. 
Алихана с няней всегда возили в 
сопровождении телохранителей. 
Ни Каната, ни Батимы, ни свекра 
Абая не было рядом, когда 
малыша возили в детский сад и 
привозили оттуда. А когда обо 
всех моих злоключениях узнал 
родной дядя, Талас, я испугалась 
и обрадовалась одновременно. 
Дядя был с характером, бывший 
полицейский на пенсии, сказал, 
как отрезал:

– В обиду не дам, закопаю в 
землю всех, кто попробует отнять 
Алихана у тебя.

Вот так вот в сопровожде-
нии дяди Таласа мы уехали с 
Алиханчиком в Омск. Погони, 
слава Всевышнему, за нами не 
было. Точнее, нас искали, но где 
им было найти нас. Дядя мой 
был тот еще разведчик и умело 
заметал следы. Мы даже меняли 
машины, а дядя делал редкие 
звонки незнакомым мне людям, 
после улыбался своей голли-
вудской улыбкой и говорил с 
недоброй усмешкой:

– С кем тягаться вздумали, 
олухи, подполковника Таласа 
Бокина еще никто никогда не 
мог опередить.

…Алихан мой долго боялся 
по ночам оставаться один, часто 
плакал и крепко прижимался 
ко мне своими маленькими 
ручонками. При любом звонке 
вздрагивал и прятался под 
кровать. Потом мне предстоял 
долгий бракоразводный процесс, 
во время которого я встретила 
своего будущего второго мужа. 
Он был адвокатом, и я ему очень 
благодарна за то, что он помог 
мне вырваться из рук семьи 
Каната. А вскоре после нашего 
тяжелого развода, скандалов в 
суде, разборок, которые устра-
ивала Батима моим родителям, 
умер Канат, у него отказали 
почки. Наследник, надежда отца 
и матери, скончался в Астане, не 
дожив до 30 лет.

Я молча переживала смерть 
первого мужа, отца Алихана. 
В душе бушевали грозы, меня 
охватили отчаяние и боль. Моя 
первая любовь, сказка, надежда, 
моя юность и молодость – все это 
ушло вместе со смертью Каната. 
Мне предстояло возродиться из 
руин и стать сильной, выдержан-
ной, рассудительной женщиной. 
«Завтра будет новый день», – 
говорила Скарлетт О’Хара, завтра 
я обязательно буду счастливой, 
главное, чтобы завтра настало, 
а еще я подумаю обо всем этом 
завтра.

Коллаж Олега ЦХАЙ

В ДОЛИНЕ 
ЛОТОСА
Одним из популярных 
направлений экотуризма 
в Атырауской области 
в последние годы 
являются дельты рек 
Кигач и Шароновка 
в Курмангазинском 
районе. Казахстанцев 
и иностранных 
гостей сюда манит 
первозданная 
природа, обилие птиц 
и рыбы. Ну, а самое 
главное – возможность 
полюбоваться 
удивительным цветком –  
краснокнижным 
лотосом. Сегодня мы 
расскажем, как посетить 
это удивительное место.

Добраться до плантаций лото-
сов не просто – это 300 км от горо-
да Атырау, а потом еще несколько 
километров по воде. Здесь главное 
– желание, ведь результат сильно 
впечатлит. Но, чтобы успеть застать 
распустившийся цветок лотоса, из 
города нужно выезжать как можно 
раньше, потому что к вечеру он 
закрывается. Добраться из города 
в Курмангазинский район можно 
на собственном авто либо на 
такси за 5 тысяч тенге. Чтобы не 
испытывать судьбу, мы приехали 
в райцентр за день вперед. Путь 
из райцентра до села Теңіз, откуда 
отплывают лодки в долину лотосов, 
занимает 30 минут.

На часах 8 утра. На берегу 
выстроились в ряд около 20 лодок. 
Каждый владелец предлагает свои 
услуги – примерно, как на вокзале 
или в аэропорту.

Аренда одной лодки вместимо-
стью до шести человек варьируется 
от 30 до 35 тысяч тенге, в зависи-
мости от мотора лодки. Любители 
драйва могут выбрать водный 
транспорт с большим мотором, а 
если хотите добраться до лотосов 
не спеша, любуясь красотой вокруг, 
то лучше взять лодку с маленьким 
мотором. Выбрав нужный вариант 
для нас, мы оставили свое авто на 
берегу и пересели в лодку.

Сегодня наш своеобразный 
гид – шустрый парень по имени 
Аманкос.

– Меня зовут Аманкос. Мне 
27 лет. У меня семья, дети есть. 
Постоянной работы у меня нет, в 
сезон занимаюсь рыболовством 
на своей лодке. А летом перевожу 
людей «на лотосы». Большой поток 
туристов в нашем селе наблюдается 
последние 4 года. Приезжают к нам 
не только из всех уголков Казахста-
на, но и из-за рубежа. В прошлом 
году здесь были итальянцы, в этом 
году семья из Индонезии. Все это 
иностранцы, работающие в Атырау. 
В день, к примеру, я совершаю два, 
редко три рейса. Желающих очень 
много. Ежедневно сюда приезжают 

около ста туристов, – рассказывает 
молодой человек.

Туристов, как оказалось, 
действительно много. По дороге 
мы встретились с десятками из 
них. Чтобы добраться до цели, у 
нас был ровно один час. Поэтому 
наш гид не спеша рассказывал 
об особенностях этой местности. 
А мы тем временем любовались 
естественной красотой вокруг.

Тут белые цапли стаями охо-
тятся на рыбу, там бултыхаются 
утки, над головой пролетают чайки, 
журавли, каравайки, серые лебеди 
и даже орлы. Многих из них мы 
просто не успевали фотографи-
ровать. Кругом заросли из еще 
зеленого камыша с нераспус- 
тившимися кисточками и белые 
водяные лилии.

По словам нашего лодочника, 
лотосы цветут практически на 
границе с Россией, в Курмангазин-
ском районе, – на протоках дельт 
рек Кигач и Шароновка, в местах, 
где они впадают в Каспийское море. 
За необычайной красотой красно-
книжного цветка можно наблюдать, 
начиная с июля, и до конца августа.

– Вы же знаете, что лотосы в 
стране растут только у нас? Говорят, 
их семена занесли мигрирующие 
птицы, которых здесь сегодня 
тысячи. А еще здесь находятся 
плантации водяного ореха чилим, 
занесенного в Красную книгу, – 
говорит наш гид.

Чилим был настоящим под-
спорьем для жителей в голодные 
годы, особенно в период Великой 
Отечественной войны. Созревшие 
орехи перемалывали в муку и 
готовили различные блюда. Варили 
и кашу. Да и сырыми плоды чилима 
тоже ели. Несмотря на то, что сей-
час растение занесено в Красную 
книгу, некоторые рыбаки воспри-
нимают его как сорняк, плотным 
ковром покрывающий поверх-
ность воды, а их длинные корни 
накручиваются на винты моторных 
лодок и мешают плыть.

Время в пути пролетает неза-
метно, ведь в лодке разрешается 
перекусить и приостановиться, 
чтобы сделать пару селфи или 
запечатлеть все на видео.

И вот перед нами открывается 
завораживающая розовая пелена 
из цветов, раскиданная на почти 
пяти тысячах гектарах земли. 
Без преувеличения – тут просто 
сказочно.

– Срывать цветок нельзя, но 
некоторые приезжие туристы, к 
сожалению, вырывают, ломают 
растения. Мы хотим, чтобы со сто-
роны специальных компетентных 
органов был жесткий контроль. 
Но этого нет. Хотя зона считается 
природоохраняемой. Единст-
венное, если увидят, к примеру, 
сорванный цветок в ваших руках 
в социальных сетях, то говорят, 
могут оштрафовать. Слышал до 1,5 
миллиона тенге. Не знаю, правда 
или нет. Я всегда своих пассажиров 
об этом предупреждаю, – говорит 
Аманкос.

Уникальность лотоса в том, что 
каждый лепесток цветка разме-
ром с ладонь взрослого человека. 
А листья имеют восковой налет, 
отталкивающий воду, что защища-
ет растение от грязи и пыли. Запах 
лотоса схож с запахом сирени. 
Прикоснуться и понюхать разреша-
ется всем.

Рождаясь в болотистой воде, 
цветок расцветает девственно 
чистым и нежным. Его высота 
достигает полутора метров. А рас-
крываются бутоны ранним утром, 
когда над горизонтом появляется 
солнце. Они всегда повернуты 
к нему, а вечером, после захода 
солнца, они вновь закрываются.

– Я приезжаю сюда почти 
каждый год, тут необычная аура. 
Сама я из Уральска. По моим 
наблюдениям, с каждым годом 
туристов все больше, но многие 
из них приезжают сюда просто 
фотографироваться для своих 
соцсетей, но не многие до конца 
понимают, где они находятся. Тут 
можно медитировать. Помыслить. 
Отойти от городской рутины. А 
какой здесь чистый воздух! Лотосы 
для меня как место силы, – поде-
лилась туристка, представившая 
себя Жанной.

Местность, и правда, захваты-
вает дух, переполняя гордостью 
за свою Родину. Она обладает 
прекрасной аурой и мощной 
положительной энергетикой. На-
верное, потому, что лотос является 
символом чистоты. Для тех, кто 
хочет успеть посетить это место, – у 
вас есть время до конца августа. 
Тем же, кто не успевает, не стоит 
расстраиваться, а лучше заплани-
ровать тур на следующий год, на 
начало июля, когда бутоны начнут 
распускать свои первые цветы.

Фото автора

Динара МАРДАНКЫЗЫ, 
Атырау
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АЛАКОЛЬ: 
ЧУДО-ЧАША ПОСРЕДИ СТЕПЕЙ
До официального 
закрытия туристического 
сезона на озере 
Алаколь остается всего 
неделя. И уже понятно, 
прогнозы чиновников 
будут оправданы. В 
начале сезона они 
заявляли о том, что 
этим летом турзоны 
озера смогут побить 
рекорд посещаемости, 
приняв около двух 
миллионов туристов! 
Есть вероятность, что 
окончательная цифра 
будет даже больше. 
Популярность отдыха 
на берегах «пестрого» 
растет с каждым годом. 
И это неудивительно, 
ведь озеро обладает 
целебными свойствами, 
чарующей красотой и 
невероятной историей.

Алаколь – это чудо посреди казах-
ской степи, озеро, в которое влюбля-
ешься раз и навсегда. Так может ска-
зать каждый, хоть раз побывавший у 
берегов «пестрого». Это и объясняет 
ежегодно растущий поток туристов 
на озере. Для многих казахстанцев и 
не только (на отдых сюда приезжают 
и из ближнего зарубежья) купание в 
целебных водах Алаколя становится 
ежегодной традицией.

Кстати, озеро Алаколь – уни-
кальное место не только на карте 
Казахстана. Это один из нескольких 
в мире водоемов с черным пляжем 
из вулканической гальки. Образова-
лось оно в результате пересыхания 
внутриконтинентального Ханхай-
ского моря. Длительные тектониче-
ские и гидрологические процессы 
привели к формированию Балхаш-

Алакольской впадины и образова-
нию реликтовых бессточных озер 
– Балхаша и Алаколя. Хотя название 
Алаколь озеро получило не сразу. В 
глубокой древности оно называлось 
Турге-Нор (Озеро мостов). Природой 
на нем было создано множество ка-
менистых кос, некоторые даже дохо-
дили до противоположного берега. 
Последний такой мост-перешеек 
существовал в середине XIX века, за-
тем из-за поднявшегося уровня воды 
он был затоплен. С исчезновением 
нерукотворных мостов у водоема 
появилось новое название – Алаколь 
(в переводе «Пестрое озеро»). Это 
объясняется тем, что за день вода в 
нем может менять цвет с изумрудно-
го до лазурного, с молочного до тем-
но-серого, а в восходы и закаты – от 
нежно-розового до пурпурно-багря-

ного. Алаколь является бессточным, 
но в него впадают 5 крупных бурных 
рек, которые зарождаются в горных 
ледниках. В северо-восточной части 
озера соленые источники, а в южной 
– пресные. Вследствие этого Алаколь 
обретает уникальное сочетание со-
леной и пресной воды. 

Вода в озере в основном име-
ет горько-соленый вкус, богата 
хлоридно-натриевым составом и 
насыщена радоном. Как отмечают 
специалисты, алакольская вода ана-
логична черноморской, за исключе-
нием йода. Это и объясняет целеб-
ные свойства воды озера. Хотя лечит 
в этих местах не только она. Богатые 
кремнием вода и сероводородные 
грязи лечат заболевания кожи, су-
ставов, нервной системы. Чистый 
степной воздух, насыщенный соля-

ми озера, надолго избавляет от за-
болеваний дыхательных путей. Ле-
чебными считаются и пляжи озера, 
где много шунгита – черной вулка-
нической гальки. Сильно нагреваясь 
на солнце, она хорошо прогревает 
внутренние органы.

Об исцеляющих свойствах Ала-
коля было известно столетия назад. 
Учеными доказано, что в числе пер-
вых «туристов» на побережье озера 
был сам Чингисхан со своими вои-
нами. Великий завоеватель останав-
ливал здесь свое многочисленное 
войско, чтобы в водах легендарного 
озера излечить раны своих воинов и 
пополнить силы, искупавшись в це-
лебной воде, слава о которой разо-
шлась по бескрайним степям. 

Побережье озера было излюб-
ленным местом отдыха и торгов-

цев, следовавших по близраспо-
ложенному Шелковому пути. А по 
прошествии сотен лет, во времена 
Советского Союза, сюда отправляли 
космонавтов восстанавливать силы 
и здоровье после долгих полетов, 
очищая организм от космической 
радиации. Для этого был создан ку-
рорт Барлык-Арасан, находящийся 
недалеко от озера. 

С тех времен Алаколь почти не 
изменился. Джунгарские ворота все 
так же величественно возвышаются 
рядом. Только теперь берег этого 
чудесного озера оброс многочис-
ленными базами отдыха: одно-
этажными скромными и шикарными 
двух- и даже трехъярусными пансио-
натами. Летом здесь уже не найти 
пустых пляжей. Купальный сезон 
довольно короткий – с середины 
июня и в лучшем случае до конца 
августа. Бархатным сезоном считают 
время с середины июля до середи-
ны августа. В это время стоит сухая, 
теплая погода, температура воздуха 
держится в пределах 38–40 тепла, 
вода в озере прогревается до плюс 
28. В этот период берега «пестрого» 
собирают максимальное количество 
туристов. Ну а те, кто предпочитают 
менее многолюдные пляжи, приез-
жают к озеру во второй, завершаю-
щей туристический сезон, половине 
августа. Да, есть риск, в это время 
можно нарваться на непогоду, точ-
нее ветры, которые вызывают мощ-
ный шторм с высокими волнами. Но, 
как правило, ветер в августе дует 
недолго, озеро успокаивается, хотя 
полного штиля ждать не стоит, его 
практически не бывает. 

Кстати, в перспективных планах 
региона – сделать курортно-сана-
торный отдых на Алаколе круглого-
дичным. Об этом говорилось еще лет 
пять назад, но, наверное, тогда начать 
реализацию идеи помещала панде-
мия. В этом году руководство области 
вновь подняло тему необходимости 
развития круглогодичного туризма 
на Алаколе. Возможно, наконец, на-
стала пора переходить от слов к делу!

Фото автора

Оксана ЛЫСЕНКО, Жетысу


